

COMENTARIO

El más grave terrorismo

El incidente ocurrido en los pasillos del Congreso entre el diputado socialista señor Prieto y dos afiliados del Sindicato Libre de Barcelona ha sido calificado de episodio. Un episodio muy significativo, ciertamente.

Ello nos demuestra que el régimen de terrorismo es la planta que mejor y más copiosamente se cultiva en Barcelona. Como una reacción contra el terrorismo de los del Unico surgió el Sindicato Libre. La Federación patronal lo cobijó, lo fomentó, le dió forma y vida. En sus manos parecía que había de convertirse en arma de defensa; pero hé aquí que se transforma en arma ofensiva.

El Sindicato Libre emplea los mismos procedimientos que su contrario. Van sus reclutadores imponiendo cuotas, amenazando a los que se resisten, combatiendo a los que osan hacerle frente, fraguando atentados. Cosa a que no se atrevieron los terroristas del Unico lo han realizado, con un cinismo que ha sido advertido por todos, los del Libre; acudir al Congreso previamente armados y apercebidos a agredir a un diputado.

De modo que el terrorismo con que se pretendió acabar se ha agudizado mediante la actuación del Sindicato Libre. Terrorismo por terrorismo: este debió ser el pensamiento que presidió la formación de aquél.

Lo grave, empero, es que la esfera de acción terrorista deja el recinto de Barcelona, para prolongarse hacia Madrid, buscando precisamente sus víctimas entre las personas cuyas manifestaciones y opiniones están garantidas por la Constitución. ¿Qué consecuencias resultarían si sobre los diputados se ejerciese la coacción en la forma o con los procedimientos que han escogido esos dos miembros del Sindicato Libre?

El Parlamento tendrá sus defectos. Nada hay perfecto. Los diputados son hombres, y como tales pueden manifestarse apasionadamente. Pero contra el exceso de lenguaje del diputado está el Presidente de la Cámara, está el Reglamento del Congreso, están los demás diputados, está en último término el suplicatorio. Pero ese diputado está defendido contra las coacciones del exterior, sin lo cual no sería posible la actuación parlamentaria, ni la libertad de expresión.

Eso que se ha llamado «episodio» encierra realmente mucha gravedad. Sería gravísimo que a las puertas del Congreso llegasen las incidencias de la lucha que hay entablada en las calles de Barcelona. Sería gravísimo que el terrorismo tratara de ejercitarse, no sólo a las puertas del Congreso, sino también en lo último y más sagrado del recinto. Los terroristas del Unico no se atrevieron a tanto. Los del Libre han sido bastante audaces para actuar en un sitio que está protegido por la misma Constitución.

Y otro aspecto muy curioso del incidente: la significación de uno de sus protagonistas, Juan Laguna. Es este un escritor de marcada significación católica que tiene publicados dos libros de versos, de inspiración o motivos religiosos uno de ellos.

Terrorismo blanco o terrorismo rojo, lo mismo da. Lo más cierto que surge del incidente es que hay planteado en España un gravísimo problema, cuyas raíces en vez de extirparse no hacen sino prender por doquiera.

NUESTROS COLABORADORES

Crónicas de actualidad

El piropo antiguo y moderno.—Tres libros representativos.—La decadencia de la buena educación.—Los tres obstáculos de la penetración pacífica.—Lo que dice un antiguo escritor marroquí

Leo en un periódico de Madrid que antes los piropos con que los caballeros obsequiaban (o molestaban) a las damas eran siempre floridos, melosos, correctos, pero que ahora el piropo ha degenerado lamentablemente haciéndose agresivo y soez. Descríbelo en las siguientes líneas.

«Ahora es diferente. Miradas, palabras y acciones no son otra cosa que groseras manifestaciones de mala crianza, no siendo las clases bajas quienes de la grosería abusan, sino los llamados «pollos bien» y la cetera de la clase media que inunda las calles en vez de estar recluidos en las jaulas que para los micos hay en el Retiro».

Tengo datos suficientes para creer que sería apartarse mucho de la verdad parodiar a Jorge Manrique diciendo

Cualquier piropo pasado
Fué mejor!

Los he oído, largos años atrás, tan atrevidos, de una grosería tan pinresca y castiza que no había más que pedir, y supongo que por el estilo les oírían mi padre y abuelo y les aguantarían mi madre y abuela. De los tiempos de esta, o sea los de Fernando VII, se sabe que Su Magestad se complacía en buscar amistades entre la hez del populacho y en departir con tales gentes. Los cortesanos, como siempre sucede, le copiaban las aficiones, y las clases medias copiaban a los cortesanos.

Así, pues, vituperemos sin comparar, y consolémonos de esta plaga ateniéndonos a aquel dicho, que nos viene como anillo al dedo. «Mal de muchos, consuelo de tontos», pues has de saber, lector amigo, que en mis largos viajes por las más civilizadas naciones del mundo he comprobado una baja tan grande en el nivel de la educación, que sólo puede compararse a la baja del nivel de la moneda. Es una enfermedad general. En lo único

que no he visto competencia con España es en el ramo de chicos apedreando perros o matando pájaros, y en el de galanteadores callejeros.

Cierto que lo último no ha de maravillarnos en una sociedad que aplaude con entusiasmo y perseverancia en todos los teatros de España personaje tan despreciable como el don Juan Tenorio de Zorrilla.

Verdad que es un tipo humano de los que me permitiré denominar reflejantes, porque reproduce, condensándola, a la sociedad que le ama, como el Quijote refleja a la gente española de fines del siglo XVI y principios del XVII, aun caballerescos pero ya desengañada y escéptica, y el Robinson Crusoe, de Daniel de Foe, contiene en germen el espíritu colonizador inglés que por la misma época, se engendraba, y del que había de salir el actual imperio británico.

Pero dejemos esto, que hay en ello materia para un libro, y pasemos a examinar las consecuencias políticas del piropo, las cuales tienen mayor trascendencia de lo que a primera vista parece.

II

De mis viajes por los pueblos bárbaros no he sacado, en lo que a la educación atañe, la misma desagradable impresión que me dejaron los cultos.

Las viejas civilizaciones orientales, a las que en la lucha económica hemos vencido, gracias a la conquista de los tesoros del planeta por nosotros iniciada, nos están derrotando desastrosamente en el terreno de la buena crianza.

¡Cuántas veces, recibido por un señor musulmán, le he comparado con los señores que nuestra civilización rápidamente elabora con cuatro títulos de un banco, un título del Reino y un acta o una senaduría y me he sentido hondamente humillado!

¡Y cuántas veces me ha sucedido lo mismo comparando al hombre del

pueblo de allá con el hombre del pueblo de acá!

Si un burro se le cae con la carga a un arriero español en los caminos ásperos de Marruecos, el español apalea y blasfema.

Cualquier cristiano hace sus necesidades sin gran miramiento donde le viene en gana.

Todo moro buscará un rincón bien escondido y jamás orinará de pié, sino muy contra la pared y lo mas escondido posible y en cuchillas.

Y por lo que a tomarse libertades con las mujeres se refiere, solo diré, que apesar del mal ejemplo constante del primero, el segundo continua sin ver siquiera a la hembra que pasa a su lado.

Ciertamente, la condición de sexo frágil en la sociedad musulmana es peor, que en la cristiana, si bien depende su suerte, aun más que de la ley, de las circunstancias económicas, pero la costumbre impone respeto absoluto a la mujer en público, casada o soltera, y el moro no perdona jamás la menor infracción a este uso. Como nosotros vivimos en pleno abuso de lo que llamamos pomposa e indebidamente galantería, y somos tan dados a la lujuria ostentosa y pública como el moro a la privada, chocamos

y chocaremos con él en este punto constantemente.

Propasarse con la mujer y con el Korán, y dárseles de guapo y matón son tres pecados capitales nuestros que, del otro lado del Estrecho, se levantan como tres infranqueables obstáculos a la penetración pacífica.

III

Tal vez veas, lector, en estas verdades fáciles y sencillas el ABC del africanismo y en esto aciertas.

Pero es lo malo que aun no han llegado a ese ABC los doctores que desde Madrid dirigen nuestra política africana. Ignoran que toda esta es, principalmente un problema de riqueza y de buena educación, y con su falta de aptitud escandalosamente confirman lo que de ciertos españoles dice un famoso escritor marroquí del siglo XIII: «Los habitantes de esta región (España Central y septentrional) son grandes y tienen la tez blanca, pero su inteligencia es bastante obtusa y poco a propósito para aprender».

Así habla Abu Mohamed Abd el Uajid Temimi en su Historia de los Almohades.

Parece que adivinó a nuestras actuales clases directoras, piropeantes y conquistadoras.

GONZALO DE REPARAZ

Un proyecto de Paco Bernareggi

Hemos visto el proyecto de decorado del llamado «Salón Verde» del Círculo Mallorquín presentado por el pintor Paco Bernareggi.

En una información que publicamos en nuestra edición de ha unos días dedicamos a la obra y al autor los justos elogios de que creemos son merecedores ambos. Hoy nos limitaremos a consignar una serie de meditaciones estéticas que nos sugiere el proyecto.

Difícilmente se hubiese encontrado otro pintor de más adecuada personalidad artística para decorar un salón del «Círculo Mallorquín», de una sociedad de alcurnia, que Bernareggi. Se necesitan ciertos dotes de comprensión y clarividencia para salir airoso de una empresa como esta. No basta ser un gran pintor, aunque precisa serlo. De encargarse del proyecto un artista demasiado subjetivista, de imaginación turbulenta y romántica, de inspiración honda y avasalladora hubiera realizado seguramente una labor grande, quizás sublime; pero se hubiera alejado del espíritu de la sociedad y hasta del fin a que se destina el salón designado para la reforma.

A dos peligros más se exponía todavía la Junta del Círculo Mallorquín. Uno de ellos que la empresa hubiese recaído en un pintor «snob», con un falso concepto de la originalidad. Un pintor de esas cualidades fustigado por un insano deseo de originalidad hubiera confeccionado un proyecto exótico, arbitrario y asequible sólo para los iniciados. El otro peligro, que hubiese sido el más lamentable, estaba en dejar el proyecto en manos de un decorador inclinado, más que a la elegancia, a la belleza y a la estética, al lujo y a la fastuosidad palatina, caracterizada por la profusión y la riqueza. De esta forma suelen estar decoradas la mayoría de casas señoriales modernas. Amontonamiento de riqueza y ausencia de sobriedad y sentido estético. Decimos todo esto para hacer comprender al lector los posibles peligros a que se exponía el Círculo

Mallorquín al encargar el proyecto de decorado del «Salón Verde» y cuan difícil era dar con un pintor de condiciones tan exprofesas para ello como Paco Bernareggi.

Paco Bernareggi, aún siendo un pintor personalísimo, su personalidad no le induce nunca a cometer arbitrariedades. Se lo impide su inteligencia reflexiva y su espíritu clásico. Además, es un hombre que hace un culto de la estética, y toda su obra y hasta su vida privada la supedita a ella. Bernareggi, no mueve una mano ni parpadea si no sabe que ello es estético. Sólo así se puede explicar la unidad y el estudio minucioso que revela su proyecto de decorado. Todos los detalles obedecen a un perfecto y clásico sentido del ritmo y de la armonía. Igual que si se tratara de una pieza musical el artista ha cuidado los diferentes matices, ya dándole relieve ya amortiguándolos según la expresión buscada. Muchas líneas están trazadas de forma que hagan resaltar la esbeltez del cuerpo femenino. Todo es expresivo, todo tiene color. No hay monotonía; pero sí sobriedad. Se ha huido por completo de la profusión de detalles. Hay policromía; pero sin estridencia.

Bernareggi se ha inspirado para su obra en el estilo mallorquín. Ha cogido de él lo que ha creído conveniente para su obra y lo ha hermanado bien con el estilo Imperio, bien con el Regencia. De esta forma ha creado un estilo personal de una gran belleza. Sobre todo en lo que se refiere al mobiliario es donde el pintor ha realizado un prodigio, costándole no poco trabajo, ya que los esfuerzos que ha tenido que realizar para armonizar y lograr la unidad estética de los distintos estilos adoptados han sido grandes.

Paco Bernareggi, con la misma exquisitez y la misma obsesión de lo perfecto que atenazaba a Flaubert, ha confeccionado un proyecto de decorado bello, armónico, musical, impecable....

JUAN ALOMAR

PANORAMAS

Del ignorante al sabio

Goza el señor Cambó de mucha fama de hacendista y ha dicho de él «La Acción», por ejemplo, que es uno de los conatos españoles que poseen una inmensa cultura sobre las cuestiones económicas.

Yo como los demás, acepto, admiro y celebro debidamente los altísimos merecimientos del ex-Ministro de Fomento y Hacienda. Pero francamente, después de la conferencia que dió éste en la Residencia de Estudiantes sobre la «reconstrucción de Europa», me he quedado profundamente perplejo. A decir verdad, y leyendo la mentada conferencia, no sé el modo como ha de reconstruirse esta parte del mundo en que vivimos.

Según Cambó, la salvación de Europa está en la depreciación de la moneda, es decir, en su «envilecimiento». No basta con que el marco esté por los suelos; es necesario que también lo estén el dólar, la libra esterlina, y hasta la misma peseta. Yo no acierto a desentrañar este abstruso problema.

Veamos. Según Cambó, la prosperidad

de un pueblo está en razón directa de la depreciación de su moneda. Ahí está Alemania, por ejemplo, para probarlo. Alemania está en plena fiebre productora; Alemania fabrica, vende, comercia. Inglaterra, en cambio, país de moneda sana, tiene dos millones de desocupados.

Pienso yo: si el envilecimiento de la moneda es una condición de prosperidad, Rusia, que es el país donde la moneda ha llegado a su máximo envilecimiento, tendría que ser un paraíso, una verdadera Jauja. Y lo mismo podría decirse de Austria, y de Polonia, y de Hungría.

La moneda no ha perdido, según entiendo, la misión que realizaba. Lo que hay es que los gobiernos han olvidado ciertos principios que son la base de la economía política; es decir, que cuando las prensas de imprimir billetes funcionan la moneda se deprecia.

Si Alemania va tan bien, como se nos dice, con su moneda envilecida ¿por qué saca a todas horas a relucir esa depreciación como signo de su impotencia y de su ruina? ¿por qué ha firmado en Génova el acuerdo financiero encaminado, no a en-

vilecer la moneda, sino a rehabilitarla?

Ha dicho Cambó: Todo lo que sea favorecer al rentista es un estímulo a la pereza... Pero yo comparo estas palabras del ilustre conferenciante con estas otras que han salido de sus labios momentos antes: La disyuntiva es esta: o bien la ruina del rentista o el trabajo acumulado... Si para llegar a rentista hay que acumular trabajo, es difícil concebir cómo, favoreciendo al rentista, se estimula la pereza.

Veamos otra cosa. Los gobernantes rusos, ha dicho Cambó, tienen hoy una gran experiencia de gobierno y muchos de otros pueblos de Europa podrían aprender bastante de ellos. Conformes. Pero, yo no veo como se puede ligar este juicio con este otro que viene casi a renglón seguido: Se han consumido (bajo su dirección) los stoks individuales, una de las mayores riquezas de un pueblo; perecieron los servicios de comunicación, de electricidad, de gas, casi todas las construcciones...

La conferencia del señor Cambó ha sido admirable. Ciertamente. Pero cuando tales hombres llegan a la cumbre, una de dos: o se pierden en las nubes, a donde no podemos seguirles; o nosotros nos movemos en un plano tan inferior, que no alcanzamos con nuestra miopía a desentrañar toda la precisión y claridad que convendría... para conocimiento nuestro.

BENIDER

VIDA INTERNACIONAL

La próxima conferencia de la Haya

Los Estados Unidos no quieren intervenir en la Conferencia de La Haya, porque la consideran como una continuación de la de Génova, aunque en la contestación digan que no «encuentran aún base definida para intervenir y que prefieren estar a la expectativa». Los Estados Unidos no quieren mezclarse en los asuntos europeos y además ven con malos ojos los tratos con los representantes del Gobierno ruso porque se han convencido de que éstos solamente han maniobrado en Génova para dividir a los aliados y para intensificar la propaganda con el objeto de entorpecer la marcha política y social de los grandes Estados de Occidente.

El «Washington Post», órgano oficial del Gobierno americano decía poco hace: «No miramos con satisfacción el desbordamiento de las pasiones en la Conferencia: en cuanto hubiéramos visto imperar en ella el buen sentido y la iniciación de una solidaridad para la paz, al momento hubiéramos buscado los medios para colaborar en la reconstrucción económica de Europa. Es precisamente porque los americanos comprenden el alcance de la locura que supone «comer con el diablo» se han abstenido tomar parte en los contratos intentados en Génova. Para llegar a la paz, y a cualquier inteligencia política o económica, es preciso la buena fe y esta no es cosa que forme parte de la doctrina de los gobernantes rusos cuando tratan con los Gobiernos occidentales. Cuanto se trate en Génova será perjudicial para las naciones europeas, porque los dictadores rojos entorpecerán cualquier asunto que pueda beneficiar a Europa». Esta opinión, según asegura un publicista francés, es, en el fondo, la de los directores de la política norteamericana. La intransigencia de Francia, en la cuestión de los soviets, viene compartida por la mayoría de la opinión americana. El «Daily Mail» asegura que el presidente Harding ha manifestado a sus íntimos que la actitud francesa, respecto a Rusia, era la más conveniente.

Se ha trabajado desesperadamente para aislar a Francia, pero la maniobra ruso-alemana ha sido tan descarada y tan contraria a los intereses de la paz, que ya empiezan a ver claro los que ponen por encima de los intereses de partido o de secta los de justicia. Algunos, por snobismo, han seguido con simpatía incondicional el movimiento ruso, queriendo, después de la iniquidad y brutalidad de la pasada guerra, que fueran equiparados los vencidos a los vencedores, cosa profundamente inmoral. Sólo por la justicia pueden enderezarse los intereses del mundo. Cuando impere en las relaciones de los pueblos una moral internacional vendrá, por añadidura, la resolución de los intereses económicos. De la buena marcha de aquéllos depende el porvenir de éstos.

30 años atrás

21 Mayo 1892.—Llegó procedente de Barcelona D. José Espinosa, para preparar desde aquí la serie de funciones de ópera que se dieron en el Teatro Principal, dejando arreglados en Barcelona los ajustes de los artistas de la Compañía del Liceo.

INFORMACION LOCAL

Del Carnet

Los señores Duques de Bivona, acompañados de su encantadora sobrina Conchita, y de los señores don Juan Izquierdo y don Vicente Campos, diputados a Cortes, del Director de la «Transmediterránea» señor Tintore, de los consejeros de la misma señores Anastasio, Sister, Villavechia y Ribas, y don Antonio Mora, ingeniero director de las obras que se realizan para la instalación de los grandes depósitos de gasolina y petróleo en Portopí, realizaron ayer en automóvil una excursión a Cala Ratjada, visitando luego las Cuevas de Artá.

La excursión resultó amenísima y se realizó con toda felicidad, causando en los ilustres viajeros asombro las imponderables bellezas que tuvieron ocasión de admirar, de lo cual fueron buena prueba las frases de encomio que brotaban espontáneamente de sus labios.

Comieron en el Palacio que en Cala Ratjada posee don Juan March, donde se les sirvió un espléndido banquete.

Hoy las mismas personalidades proseguirán en automóvil sus excursiones, visitando las Cuevas de Manacor, y comerán en «Santacília», propiedad de don Juan March.

S. M. el Rey ha contestado efusivamente, por telégrafo, el saludo que los Duques de Bivona y los consejeros de la «Transmediterránea» dirigieron a don Alfonso XIII desde a bordo del «Mallorca», en su viaje de travesía Barcelona-Palma. Esta noche las ilustres personalidades embarcarán en el «Jaime I» para la Ciudad Condal, deseándoles un felicísimo viaje.

A fuer de mallorquines, nos sentimos profundamente halagados por las frases de cariño y admiración que han tenido para las bellezas que encierra nuestra incomparable Isla.

Salieron para Mahón en el vapor «Jorge Juan», el segundo comandante de Marina don Teodoro Pou, el Administrador de la Aduana de Ciudadela señor Araer, el Rdo. P. Fray Federico de Berga, el maquinista mercante don Salvador Maura y el capitán de Caballería don Benjamín García.

También salieron los Magistrados de esta Audiencia don Miguel Sanjuán, don Cayetano Vázquez y don Antonio Muñoz y el abogado Fiscal don Fidel Alique, quienes pasan a la vecina isla con objeto de fallar las causas pendientes.

En el mismo buque salieron, con objeto de tomar parte en el concurso hípico que ha de celebrarse en aquella ciudad, el capitán de caballería don Bartolomé Guerrero, el alférez de dicha arma don Emilio Despujol, el capitán de artillería señor Suárez y el distinguido joven don Santiago Alemany.

Llegaron de Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime I», el agente comercial don Miguel Fajadas, don Rafael Blanes, don Pedro Siquier y el comerciante don Pedro Medina.

Igualmente han llegado don José Adolfo, don Enrique Gálvez, don Casimiro Font, don Antonio Gelibert, don Bernardo Bauzá, don Miguel Palmer, don Antonio Barceló, don Francisco Marqués, don Mateo Ripoll, don Francisco Bujosa, don Vicente Martorell, don Lorenzo Gibert y don Manuel Pieras.

UNA VELADA

En el Teatro Victoria

Anoche, en el Teatro Victoria de Santa Catalina la catedral del Orfeón Republicano del 5.º distrito celebró una velada literario-musical.

El Orfeón cantó las composiciones «La Marsellesa», «Pescadora» y «Costa Catalana». Fué muy aplaudido, especialmente el solo de «La Marsellesa» que fué cantado muy acertadamente.

Luego se pusieron en escena por aficionados, la zarzuela en un acto «El túnel» y el sainete «Mala nit». Ambas obras fueron discretamente de empujadas.

Después, y como fin de fiesta, se celebró un muy animado baile de sociedad.

Notas

Municipales

La sesión de mañana

La sesión que el Ayuntamiento debe celebrar mañana, en segunda convocatoria, promete resultar muy interesante y seguramente será bastante movida.

Uno de los asuntos que se discutirán será el dictamen, que figura en la orden del día, presentado por la Comisión de Hacienda referente al concurso gremial para la exacción del arbitrio sobre alcoholes, vinos y bebidas espirituosas.

Este asunto dará lugar a empujadas discusión, pues un grupo de concejales cuenta oponerse a que siga vigente el bando sobre el particular dictado últimamente por la Alcaldía, por no haberse cumplido en este asunto los trámites prevenidos taxativamente por las disposiciones vigentes.

En la misma sesión habrá de recaer acuerdo sobre el dictamen emitido por la Comisión de aguas proponiendo la regu-

larización del manantial de la Fuente de la Villa y el cubrimiento de la acequia.

Este dictamen, que en la penúltima sesión quedó 15 días sobre la mesa, para que pudieran estudiarlo detenidamente los concejales, es de suma importancia, por cuanto constituye el primer paso para ir paulatinamente y previas las operaciones y obras oportunas a acometer el magno problema de la canalización.

La Comisión de Hacienda presenta también otro dictamen proponiendo aplazar el gasto que representa la construcción de nuevos tinglados en la Plaza Mayor.

Y la Comisión de Gobierno y Policía propone al Ayuntamiento, para su aprobación, las tarifas que han de regir para los automóviles de las paradas públicas y presenta un dictamen para que se adquiere una bomba y se construya un depósito de agua en la Plaza Mayor, con objeto de facilitar la rápida y perfecta limpieza de la misma.

Estos asuntos, en particular el citado en primer término, harán que la sesión de mañana resulte interesante.

Sucesos y desgracias

Mordido por un caballo

A Francisco Pomar, de 40 años, con domicilio en la calle de Socorro 110, le mordió un caballo en el dedo pulgar de la mano izquierda, sufriendo una contusión.

Fué asistido en la Casa de Socorro.

Se magulla un dedo

El niño José Homar, de 2 años, jugando en su domicilio, calle de la Samaritana, 22, con una puerta se magulló el dedo meñique de la mano derecha.

En la Casa de Socorro recibió asistencia.

Herido

El joven Escolástico Caidenty, de 12 años, habitante en la calle de Arabí, 13, en la Plaza Mayor, se produjo una herida incisa en el pie izquierdo con un vidrio, de la que fué asistido en la Casa de Socorro.

EN SAN JUAN

La fiesta de San Isidro

La fiesta religiosa que celebra todos los años el Sindicato Católico Agrario de esta villa en honor de su patrón, San Isidro, ha resultado este año espléndida sobre toda ponderación, prueba clara de su pujante vida.

El pueblo en masa acudió a los divinos oficios y a la solemne bendición de una nueva imagen del Santo que efectuó el Consiliario del Sindicato, Pbro., don Ramón Gayá, actuando de padrinos los jóvenes hermanos Gaspar y Ana Oliver Matas, del predio «Solanda». Ocupó la Cátedra sagrada el Pbro. don Jaime Sastre.

Terminada la función religiosa, el Sindicato obsequió a sus socios y al pueblo con un exquisito «funch» en el suntuoso salón del Centro Católico y luego celebró su Junta general ordinaria.

Ocuparon la presidencia don Juan Gayá, presidente del Sindicato, el Alcalde don Antonio Bauzá, el Conde de Peralada, presidente de la Federación Católica Agraria de Mallorca, don Monserrate Truylols, que lo es de la Liga Agraria Manacorense, y otras distinguidas personalidades de la misma población.

Léida la Memoria por el Secretario, el Tesorero dió cuenta del Balance verificado, resultando las operaciones realizadas la cantidad de 1.519.830'99 pesetas. Por la compra de abonos químicos: 95.993'05 ptas.; por préstamos a los socios: 109 mil 725'80 ptas.; y por depósitos aceptados: 167.150'05 ptas.

El número actual de socios es de 307, los cuales reeligieron para los principales cargos a los que los ocupaban en atención a su acertadísima actuación.

Acto seguido hizo uso de la palabra el Conde de Peralada, haciendo un brillante resumen de la evolución progresista de la agricultura en San Juan y felicitándose de tener en su Federación un Sindicato como éste, modelo y capaz de garantizar todos los progresos agrícolas y encauzar todas las iniciativas. Don Monserrate Truylols leyó un concienzudo trabajo sobre la necesidad de la Sindicación Agraria al amparo de las leyes protectoras; fueron muy felicitados.

A instancias reiteradas del público tuvo que hablar también el Pbro. don Jaime Sastre, pronunciando tan sólo cuatro frases que por su oportunidad arrancaron muchos aplausos.

Hecho el resumen por el señor Gayá, Presidente, se dió por terminado el acto que dejó en todos los concurrentes la impresión de que San Juan es uno de los pueblos que con sentido verdaderamente práctico sabe resolver su problema social.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Conductores de vehículos, denunciados

Ayer se recibieron en el Gobierno Civil comunicaciones de la Benemérita de los pue-

Felanitx, Luchmayor, Son Servera, Montuiri, Sineu y Esporlas dando cuenta de haber denunciado al ingeniero-jefe de Obras públicas a varios conductores de vehículos por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

Perros abandonados

Por tener perros abandonados, sin bozal, en la vía pública, la guardia civil de los puestos de Esporlas y Son Servera ha denunciado a varios sujetos a la correspondiente autoridad.

Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la segunda quincena del presente mes hace Sfeijoon los pronósticos siguientes:

El domingo 21 se inclinará hacia Arglia la depresión del Mediterráneo, causando algunas lluvias o tormentas en las regiones próximas de este mar, con vientos de entre NO. y NE.

El lunes 22 será más tranquila la situación meteorológica de la Península, quedando bajas presiones en el Mediterráneo que influirán un poco en el NE.

Del 23 al 24 pasará por el mar del Norte y Escandinavia una depresión y se formará un secundario en el NO. de la Península que evolucionará hacia el SO. Por la acción de este núcleo de fuerzas se registrarán algunas lluvias o tormentas en la Península, principalmente desde el O. y S. al centro con vientos variables.

El jueves 25 llegará al golfo de Génova un secundario procedente de la depresión de Escandinavia y el núcleo de fuerzas del SO. de la Península se encaminarán por el Estrecho hacia Túnez. Se producirán algunas lluvias o tormentas en el NE. y mitad meridional con vientos de entre NO. y NE.

Del 26 al 27 dominará el buen tiempo en nuestras regiones sintiéndose algo en el Mediterráneo la influencia de las bajas presiones que se acusarán en este mar y en Italia especialmente en el NE. del 27.

Del 28 al 29 seguirá siendo bastante buena la situación atmosférica de la Península; pero estará más perturbada en el Mediterráneo y en el S., particularmente el domingo 28, en que se registrarán algunas lluvias o tormentas locales en las antedichas regiones con vientos del cuarto al primer cuadrante.

El martes 30 actuará una depresión en el mar del Norte y otra se acercará al NO. de Galicia. Por el influjo de ellas se registrarán lluvias en nuestro NO. desde donde se extenderán un tanto al centro con vientos del tercer cuadrante.

Se perturbará más la situación en la Península el miércoles 31 porque la depresión del NO. de Galicia avanzará hacia el golfo de Gascuña formando un secundario en el Mediterráneo hacia Baleares. Se producirán lluvias bastante generales y algunas tormentas con vientos del tercer al cuarto cuadrante.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada—Palma.
 Jefe de día—Teniente Coronel de Artillería don Francisco Antem.
 Imaginaria—Teniente Coronel de Caballería don Bartolomé Ginart.
 Hospital y provisiones—2.º Capitán de Artillería.
 Vigilancia—1.º Oficial de Palma.
 D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor—P. O.—El Teniente Ayudante, Felipe Colom.

Orden de la Plaza del día 20 de Mayo de 1922

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en telegrama de ayer dice al Excelentísimo Sr. Capitán General del Distrito lo siguiente:

«Por R. P. 9 actual (D. O. núm. 105) se anuncia concurso para proveer una plaza Comandante profesor comisión Academia Artillería—Lo participo V. E. para publicación esa orden general consecutiva R. O. 8.º marzo 1920 (D. O. número 55).»

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento—El Coronel Jefe de E. M., Juan Díaz Carvia.—Comunicada—El Coronel Sargento Mayor—P. O.—El Teniente Ayudante, Felipe Colom.

CONCIERTO

La Capella de Manacor

La Capella de Manacor, la patriótica entidad coral que, con tanto interés como merecido prestigio, dirige Mn. Antonio Pont, ha organizado para el próximo martes 28 del actual, en el teatro Variedades, de aquella ciudad, un concierto en obsequio de las familias de los cantores y a los protectores de dicha entidad.

El concierto de la indicada masa coral, que consta de 80 cantores, empezará a las nueve de la noche, y de desarrollará con arreglo al siguiente programa:

Primera part

1.º Minuet, Haydn; (per petita orquesta).
 2.º Vals, Calatayud.
 3.º La Bohéme, Puccini; (2 lauds, bandurri y guitarra per les belles señoretas Josefina Miró, Barbara Bisellach, en Bartomeu Quetglas y N'Enric Sureda).

3.º Vals de Faust, Gounod; (piano per la agraciada señoreta Catalina Rossello).

CAPELLA

I Himne de la Capella, Noguera.
 II Cireretes, (popular) Llongueras.
 III Vou-vert-rou (popular) Pedrell.
 IV Fill d'anima, Noguera.

Segona part

1.º Vals, A. Soyce.
 2.º Serenata áraba, Bugés, (a piano per la simpática señoreta Maruja Forteza).

CAPELLA

I Santa nit, Beethoven.
 II L'emigrand, Vives.
 III Pregaria, Haydn.

Tercera part

1.º Arias aus Rinaldo, Haüpel, (per la mentada orquesta).

Dança d'es costús, Noguera, (a piano p'el Mestre Bartomeu Gayá).

3.º Moment musical, Schubert, (flauta y violoncello, amb acompanyament de piano p'el jove y aventejat desxeble Jaume Vandel).

CAPELLA

I Serenata, Otto.
 II Cançó de nois Grieg.

NOTA.—Si es troba en aquesta població el aplaudit y notable tenor Pedro Sansó, cantarà una romansa durant la segona part.

GACETILLA

REPRESENTACION.—Nuestros amigos los señores Picornell y Colomer han sido nombrados agentes generales en Mallorca de la casa «Stevenson, Romagosa y Cia.», de Barcelona, que es la concesionaria para España de los automóviles «Studebaker».

El vapor correo llegado ayer de Barcelona fué portador de un automóvil de dicha marca, que seguramente, por su construcción y sus líneas, llamará la atención de los automovilistas.

FOOT-BALL.—Esta tarde, a las cuatro, en el campo del «Unión-Baleares» lucharán los equipos «Unión Protectora Mercantil» y «Metalúrgicos».

EN SAN FRANCISCO

Misa de Pontifical y Confirmación

Esta mañana el obispo auxiliar de Toledo, titular de Andrapa, P. Mateo Colom oficiará de Pontifical, en la iglesia de San Francisco, administrando luego el Sacramento de la Confirmación.

La solemnidad religiosa empezará a las ocho y media.

Efemérides mallorquinas

20 Mayo 1420

Entraron en el muelle cuatro galeras de venecianos cargadas de mercaderías para ir a Flandes,

Religiosas

Día 21.—San Secundino mártir.—Fruto de la persecución de Diocleciano y Maximiano fué el mártir de San Secundino que murió por Cristo en Córdoba en la hecatombe que hicieron en España aquellos emperadores.

Quiso el gobernador de Córdoba convencer y obligar a Secundino a que adorara y sacrificara a los Dioses pero el santo casi convencido de su error al gobernador.

Después de haber ofrecido al santo mil honores y dignidades viendo el gobernador que era irreductible, sin hacer uso de las formalidades de la ley le condenó a la pena capital que se ejecutó el mismo día de hoy del año 308.

Cuarenta Horas

Empiezan en San Juan, dedicadas al glorioso San José.

Exposición al siete, a las siete y media misa y mes de María.

A las diez, misa rezada, a las diez y media, misa mayor solemne con sermón por el reverendo señor don Juan Planas, Catedrático del Seminario.

Por la tarde, a las siete, Rosario, Triduo y reserva de S. D. M.

—En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. señor don Nadal Garau, Canónigo Doctoral.

—En Santa Eulalia, fiesta en honor de Santa Plantilla.

A las diez y media Misa mayor con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. señor don Gabriel Muntaner, Párroco.

—En San Jaime, fiesta solemne en honor de San Jorge, mártir, cuyo cuerpo se venera en dicha parroquia.

A las diez, Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. señor don Andrés Caimari, Presbítero.

—En el Socorro, a las ocho, Misa de Comunión general con plática para las señoras Obreras Protectoras de los Talleres de Caridad y demás personas devotas de Santa Rita.

—En la Iglesia de PP. Capuchinos, a las siete y media, Misa de Comunión general para la V. O. T. con plática; por la tarde, a las seis y media, los actos reglamentarios.

—En la Concepción, la Pia Unión de Hijas de María celebra solemne fiesta en honor de Santa Inés, Patrona secundaria de la Pia Unión.

A las diez y media, Misa solemne, siendo el celebrante el M. I. señor Director.

Se cantará la misa «Fons Bonitatis» por las Religiosas y Asociadas, sermón por el Rdo. don Matías Flexas, Profesor del Seminario.

Por la tarde, a las siete, imposición de medallas de los Angelitos de María; acto seguido, exposición de S. D. M., Rosario, mes de las flores, ejercicio dedicado a Santa Inés, sermón por el Rdo. señor don Mateo Nebot, Capellán Castrense, y reserva de S. D. M.

Notas.—Las Asociadas pueden ganar Indulgencia Plenaria.

El Excmo. e Ilmo. señor Obispo ha concedido 50 días de indulgencia por asistir a cualquiera de dichos actos.

—En Montesión, a las siete y media, Comunión general de los niños y socios del Patronato.

Por la tarde, a las siete, Rosario, Mes de las flores y plática por el Rdo. P. Cuadras, S. J.

—En Santa Catalina de Sena, a las siete y media, misa de comunión general para la V. O. T., de Santo Domingo de Guzmán.

Por la tarde, a las seis y media, Exposición de S. D. M., estación, Rosario, ejercicio de Santo Domingo, sermón por el Rdo. P. Director, Fr. Enrique Alvarez Pondal, procesión con el Santísimo y Reserva.

TRATAMIENTO CIENTÍFICO Y RACIONAL

DE LA HERNIA

por el método C. A. BOER

El Nuevo método del señor C. A. BOER, el reputado especialista herniario de París, 52, Boulevard Edgar Quinet, es el único que procura, sin molestia ninguna, aún haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta y la desaparición definitiva de las hernias por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia (quebradura) que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas.

Médicos Eminentes los usan y los propagan porque los creen imprescindibles para todos los herniados que desean evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos, numerosos enfermos enaltecen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER, como lo prueban las siguientes cartas que debemos añadir a las muchas ya publicadas:

Felanitx, 29 de Abril de 1922.

Sr. Don C. A. BOER.

Muy señor mío y de mi mayor respeto: Su atenta en mi poder le otorgo público poder para que publique lo que quiere sobre la curación de mi hernia. Si en algo puedo serle útil mande a su atto. s. s.—PEDRO PUJADES.

Caridad, núm. 16.—FELANITX.

María de la Salud, 3 de Mayo de 1922.

Sr. Don C. A. BOER.

Con satisfacción le participo que a los seis meses de llevar sus aparatos y sin dejar por eso de trabajar estoy completamente curado de mis dos hernias. Así es que le doy las gracias y queda de Vd. muy agradecido y s. s.—ANTONIO CASTELLS.

Calle Sa Quintana.—MARIA.

Cuanto herniados (quebrados) desean curarse de su enfermedad, deben visitar con toda confianza al renombrado especialista C. A. BOER, quien visita regularmente en:

INCA, jueves 18 de Mayo, Hotel Domingo. LLUCHMAYOR, viernes 19, Hotel Universo.

FELANITX, sábado 20, Fonda Alaró.

LA PUEBLA, domingo 21, Fonda Europa.

PALMA, lunes 22, sábado 27 y martes 30, Hotel Alhambra.

MANACOR, Martes 23, Hotel Riera.

SINEU, miércoles 24, Fonda de Juan Oliver INCA, jueves 25, Hotel Domingo.

ARTA, viernes 26, Fonda Randa, (Mayor, 9) POLLENSA, domingo 28, Hotel Cosmopolita.

SOLLER, lunes 29, Restaurant de la Estación.

C. A. BOER: Especialista Herniario, 60, Pelayo (Plaza Cataluña)—BARCELONA.

NOTA IMPORTANTE Los enfermos deben acudir precisamente el día indicado y no otros, pues de lo contrario perderán la oportunidad de curarse ya que, solicitado de todas partes, el señor Boer no puede estar en cada población más que el tiempo indicado.

COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL

B. M. MAYOL
 AGENTES MARITIMOS
 1, Rue de la République — MARSELLA

Corredores de Fletes — Fletamentos — Consignación de buques — Tránsitos — Agentes de Aduanas — Consignación de Mercancías.

MERCANTILES

MERCADO DE BARCELONA

(Información especial para EL DIA)

Después de un prolongado encalmamiento en el negocio de aceites de oliva, se ha iniciado nuevamente una actividad relativa en este renglón, con el alza consiguiente de precios.

Aunque no en las proporciones de las otras veces, se ha dado cierto impulso a las exportaciones de este artículo, que como las de tantísimos otros, se habían paralizado por completo, como lo demuestra la escasez de movimiento marítimo que de algún tiempo a esta parte venimos observando y que todavía subsiste.

Nos hallamos en perspectiva de alza en los precios de los azúcares, a pesar de los importantes arribos registrados últimamente.

Lo propio acontece con los cafés y los carbones minerales, tanto los de procedencia británica como los de Asturias.

Las operaciones de compra-venta tienden a disminuir en todos estos productos por el natural retraimiento de los compradores.

En la Lonja se ha notado un gran encalmamiento por los que se refiere a toda clase de cereales, singularmente los trigos de los que si bien abunda la oferta, es sumamente escasa la demanda.

Los vinos no acusan variación alguna, notándose una paralización casi completa en el negocio.

En alza los algodones en rama, habiéndose efectuado, no obstante, bastantes ventas, ante la actividad que acusa la fabricación.

ACEITES.—Cotizanse:
De oliva.—Andaluz corriente bueno, a 200.

Tortosa finos, a 243'47.

Aragón, de 265'20 a 286'95.

Todo pesetas los 100 kilos y precios con tendencia al alza.

De orujo.—De color verde primera, de 108'70 a 113'5.

Amarillo primera, de 121'74 a 126'09.

Idem segunda, de 113'05 a 117'39.

Todo pesetas los 100 kilos sin envase.

De coco.—Blanco (con envase) a 140.

Cochin, a 170.

Palma, a 170.

Cacahuete, a 180.

Todo pesetas los 100 kilos.

De linaza.—Crudo a 190.

Cocido, a 198.

Incoloro, a 120.

Todo pesetas los 100 kilos.

En cajas 8 pesetas más por 100 kilos.

ALGODONES.—Llegaron, 1609 balas

balas de algodón.

Se han expedido al consumo 7.200

siendo el «stok» en plaza de 76.673

balas.

El «fully good middlin» cerró a 166

pesetas los 50 kilos, o sea con alza de tres

pesetas en relación con el precio de la

semana anterior.

ALGARROBAS.—Vinaroz, a 20'83.

Rojas, a 19'64.

Mallorca, a 16'66.

Ibiza, a 16'66.

Tarragona, a 20'83.

Valencia, a 20'43.

Chiare, a 24'40.

Portugal, a 30.

Todo pesetas los 100 kilos.

ARROCES.—Benloch 0 de 67 a 68.

Florete de 68 a 70.

Selecto de 72 a 74.

Matizado de 72 a 73.

Bomba puro corriente a 115.

Id. superior a 125.

Todo pesetas los 100 kg.

ARVEJONES.—Navarra a 70.

Benicarló de 58 a 60.

Cañaf de 58 a 60.

Sevilla redondos de 58 a 59.

Todo pesetas los 100 kg.

AVENA.—Cotizanse:

Extremadura de 37'50 a 36'60.

Mancha de 35'50 a 36'50.

Argentina disponible de 33'50 a 34.

Túnez de 36 a 36'50.

Todo pesetas los 100 kg.

AZUCARES.—Llegaron 22.400 sacos

de los Estados Unidos.

Anunciase próxima alza en el artículo.

Cotizanse:

Refinados.—Pilé a 195.

Pilon a 207.

Plaqueta a 206.

Cortadillo primera a 212.

Id. Estrella a 167.

Id. segunda a 192.

Todo pesetas los 100 kg.

Centrífuga Cuba a 158.

Refinado Estados Unidos a 172.

Blanco peninsular a 172.

AÑOS.—Villafranca de 12 a 30.

Bañolas de 22 a 48.

Todo por docena de ristes según clase

y tamaño.

ALMENDRAS.—Regulares existencias.

Los almacenistas cotizan:

Mallorca corriente a 870.

de primera clase y de 88 a 90 el de

segunda.

Libro primera a 100.

Id. segunda a 90.

Id. mediano de 88 a 90.

CARBONES MINERALES.—Los carbo-

nes ingleses, acusan bastante firmeza

siendo buena la demanda.

Los precios de los carbones de Asturias

se sostienen muy elevados.

Cotizanse en plaza:

Ingleses.—Cardiff primera a 80.

Segundas de 77 a 75.

Fragua Rhonde a 100.

Antracita Cobles, a 160.

Id. nuts, a 160.

Beans a 140.

Newcastle a 72.

Llambá a 80.

Coké Garesfield a 115.

Coke Patent a 105.

Asturianos.—Calléta a 80.

Granza a 72.

Menudo de gas, a 70.

Id. de vapor a 67.

Todo pts. los 1000 kilos sobre carro,

precio sin descuento.

CEBADA.—Comarca de 37 a 39.

Extremadura 36.

Danubio disponible, de 34 a 34'50.

Marruecos y Túnez, de 34 a 35'50.

Todo pesetas los 100 kilos.

CACAO.—Los precios se mantienen

firμες.

Se cotizan:

Guayaquil arriba superior nueva cose-

cha a 4.

Caraca clase superior, a 5'95.

Id. corriente a 5'00.

Pernando Póo superior a 3'60.

Id. Primera a 3'55.

Corriente a 3'45.

Todo pesetas el kilo.

CAFÉS.—Precios firmes.

Cotizanse:

Caracolillo Puerto Rico a 640.

Puerto Rico Yauco de 620 a 630.

Idem Hacienda a 600.

Caracas a 565.

Colombia a 525.

Id. corriente de 450 a 460.

Puerto Cabello a 490.

Santos de 475 a 485.

Todo pts. los 100 kilos.

CANELAS.—Cotizase:

0000 a 8'10.

000 a 7'80.

00, a 7'50.

0, a 7'30.

Núm. 1 a 7'10.

Núm. 2 a 6'90.

Núm. 3 a 6'70.

Núm. 4 a 6'50.

Rasuras a 4'50.

China a 5'75.

CUEROS.—Precios firmes.

En esta plaza se cotizan:

Cueros Vacunos Americanos.—Cordo-

bases pelo inviernos, 10/11 kgs. Primera

clase a 4'50.

Id. id. segunda clase a 3'50.

Montevideo 9/10 kg. primera clase a 4.

Correntinos 9/10 kg. primera clase a 4.

Entre Ríos 9/10 kgs. primera clase a 4.

Segundas clases 9/10 a 3'25 ptas.

Beceros.—Cordobeses, 4/5 kg. primera

clase a 4'50.

Ríos 4/5 kg. primera clase a 4.

Segunda clase clase a 3 ptas.

Caballares.—Americanos, pelo inver-

nos, clase extra peso 6/8 kg. a 3'25.

Segundas de 2'50 a 2'75 ptas. kilo.

Cueros de la India.—Para palmilla, pe-

so 2/5 k.

Clase corriente a 2'50.

Id. segundas a 2.

Terceras a 1'50.

Pieles.—De la India: Kurracheos peso

7/8 kg. primera clase a 3'50

Id. 4/5 kg. primera clase a 4.

Segunda clase a 3'50.

Calcutas finas 1/3 kg. a 6.

Segunda clase a 4.

Calcutas a prestos 1/3 kg. a 5.

Segundas clases a 3.

Todo pts. el kilo.

DESPOJOS.—Cotizanse:

Salvado a 5.

Salvadillo de 5'35 a 4'42.

Menudillo de 5 a 6'07.

Todo pts. los 100 kgs.

Todo pesetas los 100.

HABAS.—Extremadura de 49 a 50.

Marruecos de 47 a 48.

Mallorca de 47 a 48.

Mahón, a 68.

Todo pesetas los 100 kgs.

HABICHUELAS.—Valencia Pinet de

59 a 61.

Amonqueli de 60 a 63.

Comarca de 50 a 52.

Coco blanco de 65 a 67.

Mallorca, de 70 a 71.

Japón de 32 a 35.

Danubio de 38 a 40.

Castilla de 110 a 111.

Id. Cacorras de 70 a 72.

Todo pesetas los 100 kg.

HABONES.—Jerez, de 50 a 51.

Sevilla nuevos, de 49'50 a 50'50.

Marruecos, de 44'59 a 45'50.

China, de 50 a 51.

Todo pesetas los 100 kilos.

HARINAS.—Extra blanca núm. 1 de

66'60 a 68.

Superfina blanca núm. 2, de 62'65.

Entera, de 64 a 66.

Número 4 segundas, a 38'35.

Terceras, a 33'33.

Cuartas, a 31'66.

Extrafuera núm. 1, a 75

Núms. 4, segundas, de 35'30 a 37'50.

Terceras, de 30'83 a 33'33.

Cuartas, de 29'17 a 33'33.

Todo pesetas los 100 kilos,

HIGOS.—Mallorca cantinas, a 4.

Bordisot, a 6.

Lope, a 4.

Fraga, a 7.

Toda pesetas la caja de 10 kilos.

LANAS.—Las lanas lavadas se cotizan

a los precios siguientes:

Meridas finas extra, de 14 a 15.

Merinas corrientes, de 12 a 13.

Entre fina, de 11 a 12.

Basta estambreira, de 6 a 8.

Churra, de 3'20 a 4'20.

Todo pesetas los 100 Kilos.

MAIZ.—Plata disponible, de 30'50 a 31.

Plata embarque 13 de mayo a 25'625

Caf. Yellow american 2 disponible, de

27 a 28.

Todo los 100 Kilos.

Mixed disponible, de 26'75 a 27 pesetas

los 100 Kilos.

TRIGOS.—Cotizanse:

Candeal Castell, de 43'75 a 47.

Candeal Mancha, a 46'50.

Aragón, de 51 a 53.

Navarra, a 51.

Extremadura, a 45'25.

Todo pts. 100 kilos sobre vagón ori-

gen.

VINOS.—Cotizanse:

Panadés blancos, a 2'10

Id. tinto, a 2.

Campo de Tarragona, blanco, a 2'50.

Id. tinto, a 2'25.

Priorato, tinto, a 2'70.

Villanueva y Geltrú, tinto, a 2'00.

Igalada tinto, a 2.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

Congreso Sesión del viernes

Interviene Melquiades Alvarez

Madrid 19 a las 24.—Don Melquiades Alvarez interviene en el debate.

Señala que lo que desea el señor La Cierva es que las minorías se presten a una maniobra política suya.

Nosotros no nos prestamos a ello.

Su Señoría—dice—no es un monopolizador del patriotismo.

Las propagandas liberales son para despertar los sentimientos del país; y no mendigamos el poder arrastrándonos por las escaleras de Palacio.

Nosotros—añade—aceptaremos un debate en forma, pero no alrededor de la personalidad de Su Señoría, que es el gobernante más perturbador y anárquico que ha pasado por el banco azul.

Nosotros no somos ni bolcheviques ni fantoches de retablo.

La Cierva rectifica.—Un diálogo con Melquiades Alvarez

El señor La Cierva se felicita de que don Melquiades Alvarez niegue tener comitancias con el Gobierno.

El programa de la concentración liberal, añade, debe exponerse aquí.

Don Melquiades Alvarez dice:

Nosotros hemos visto con simpatía como este Gobierno ha levantado la suspensión de las garantías constitucionales y ha definido cual es su criterio sobre Marruecos, en contraposición al vuestro, que es absurdo.

El señor La Cierva dice: Si continuáramos dialogando creo que nos pondríamos de acuerdo.

Creo que S. S. es un político respetable y como lo estimo leeré bien los discursos pronunciados en provincias, e incluso le pediré a Su Señoría que para cuando hablemos traiga S. S. una lista de los actos que ha realizado desde el Gobierno no merecedores de los calificativos de ultramontano revolucionario.

Don Melquiades Alvarez replica:

Aviseme S. S. el día y traeré dicha lista

El lunes, reforma tributaria

Se acuerda que se dedique el lunes toda la sesión al debate sobre la reforma tributaria.

Y después de aprobarse el artículo quinto, se levanta la sesión.

España

y Portugal

Lo que dice un periódico de Lisboa

Madrid 20 a las 16.—Los periódicos de esta capital recogen las noticias que publica un diario de Lisboa con motivo de haber visitado Madrid los estudiantes portugueses.

Dice que hay que estrechar aun más los lazos de unión que comienzan a exteriorizarse entre España y Portugal.

Don Alfonso y el Presidente de Portugal celebrarán una entrevista

Madrid 20 a las 16.—Dice un periódico de Lisboa que el Rey de España y el Presidente de la República portuguesa celebrarán oficialmente una entrevista.

No ha sido designado el lugar donde se entrevistarán.

Los ministros de Estado de ambos países celebran conferencias

Madrid 20 a las 16.—Añade el referido diario portugués que los ministros de Estado de España y Portugal celebrarán frecuentes conferencias.

Esta reunión tendrá importancia para ambas naciones.

Banquete en Cuatro Vientos

Madrid 20 a las 24.—En el aeródromo de Cuatro Vientos se celebró un banquete en honor de los aviadores portugueses.

Se formaron dos presidencias.

En una estaba el señor Sanchez Guerra y en la otra el ministro de la Guerra general Olaguer-Feliu.

Asistieron al acto el ministro de Portu-

gal en Madrid, los señores Orozco, Heredia, el ministro de Estado señor Fernández Fajá, el ministro de Marina señor Rivera, el subsecretario del ministro de Guerra, el jefe del Parque de aviación, el general Burguete y jefes y oficiales.

El señor Olaguer-Feliu pronunció un discurso realzando los méritos de los aviadores portugueses que han realizado la más grande epopeya moderna de la aviación, que es la travesía del Atlántico.

El aviador señor Creita Suarez, en nombre de sus compañeros agradeció el homenaje y las innúmeras atenciones que reciben en Madrid.

El acto terminó con vivas a España y a Portugal.

Luego visitaron los talleres de carpintería y motores del aeródromo.

En él los aviadores realizaron arriesgados e interesantes vuelos, acompañando a los aviadores portugueses.

Banquete

Madrid 20 a las 22.—En el «Hotel Ritz» se han reunido en banquete los profesores de la Universidad de Madrid y los compañeros de las Universidades portuguesas.

Pronunció un entusiasta brindis el señor Montejo.

Anunció que propondría al Rey la concesión de la Gran Cruz de Alfonso XIII para el ministro de Instrucción portugués.

Gomez Teixera, doctor «honoris causa»

Madrid 20 a las 23.—En la Universidad se celebró el acto de conferir la investidura de doctor «honoris causa» al científico portugués señor Gomez Teixera.

Asistieron el ministro de Portugal, los catedráticos, algunos militares y muchos hombres de ciencia.

El señor Carracedo pronunció un discurso entonando un canto a la raza lusitana, excitando a la fraternidad hispano-lusitana.

Ensalzó luego las virtudes del pueblo español.

El acto terminó con vivas a España y Portugal.

La Exposición de Ganadería

El Rey visita todas las instalaciones

Madrid 20 a las 29.—A las 10'30 de la mañana se inauguró la exposición nacional de ganado.

Asistieron al acto el Rey y los Infantes don Carlos, doña Isabel y doña María Luisa.

El Rey y los Infantes vestían de chaqué y sombrero de copa.

Les recibieron el duque de Bailén, Arguelles, algunos miembros de la Asociación de ganaderos y del Jurado de la exposición, Sánchez Guerra y las Autoridades.

El Rey estuvo viendo la instalación de lluvia artificial y la estación de ensayos.

Luego llegaron el ministro de la Guerra, el capitán general y el director general de Agricultura incorporándose a la comitiva que recorría la exposición.

Esta cuenta unas veinte hectáreas de extensión y casa de campo y contiene 800 instalaciones.

El Monarca admiró las corralizas de caballos de raza española, inglesa y árabe, magníficos ejemplares de vacas y cerdos y la instalación de yeguada militar.

Visitó también la instalación de Guipúzcoa a la entrada de la cual dan guarda varios millones.

En la instalación de Vizcaya dan guarda una sección de Migueletes.

Frente a algunas instalaciones, varios caballistas andaluces, realizaron arriesgadas y magníficas proezas.

El Monarca elogió mucho a un gigantesco buey criado en Vizcaya, que pesa 1,700 kilos.

Luego el Rey estuvo en la exposición avícola del Príncipe de Asturias.

Recibieron al Monarca el nombrado Príncipe y el Infante don Carlos.

El Príncipe explicó a su padre el origen

y calidad de muchas razas ejemplares de aves.

El Monarca, ante los demás acompañantes, felicitó al Príncipe por la labor realizada a favor de la avicultura.

También, los mismos invitados, recorrieron las exposiciones de productos derivados de la ganadería y maquinaria agrícola.

La visita duró cerca de cuatro horas.

El Rey salió encantado de la visita.

Por la tarde se abrió la exposición al público, siendo visitadísima.

Visita del Rey al pabellón de ganado merino

Madrid 20 a las 22.—El Rey visitó el pabellón de ganado merino.

El Monarca preguntó al mayoral detalles acerca del ganado.

El mayoral le contestó que los animales se criaban en Castilla y que se trasladaban a Extremadura por carretera.

El Rey preguntó:

—¿No sería más cómodo y económico el traslado en ferrocarril.

El mayoral dijo:

—Si pero han roturado las cañadas y nos prohíben pasar.

El Rey replicó:

—Esto no está bien—y dirigiéndose a Sánchez Guerra dijo:

—Dígase al ministro de Trabajo.

—El ministro ha desaparecido, contesto Sánchez Guerra.

El Rey dijo:

—Todas estas cosas hay que decirselas al marqués de la Frontera.

La cuestión de Marruecos

Una cruz para un capellán

Melilla, 19.—Se está instruyendo expediente para la concesión de una cruz al capellán del cementerio don Francisco Ontiveros.

La policía indígena ocupa Dixera

Melilla, 19.—La policía indígena salió de Dar Quebdani, marchando a ocupar el lugar de Dixera, en la cábila de Beni Said, lo que verificó sin resistencia.

Allí dejó establecida una posición.

Repatriación de tropas

Melilla, 19.—El domingo marchará a la península el servicio de aerostación.

En breve marcharán también las fuerzas del 15.º regimiento ligero de artillería, que constituyen el Parque Móvil.

Convoy a Alhucemas.—Rebel-des dispersados

Melilla, 19.—Marchó a Alhucemas, convoyando viveres, el vapor «Alerta».

La batería de Auvar oriental dispersó una pequeña concentración de rebeldes.

El Almirante inglés del Mediterráneo

Tetuán, 20.—El próximo lunes es esperado en esta ciudad el Almirante de la escuadra inglesa del Mediterráneo.

Acompañado del general Berenguer, visitará el Almirante las posiciones.

A incautarse de la Casa del Raisuni

Tetuán, 20.—Ha marchado a Tazarut el Segundo Jefe de la Oficina de Asuntos Indígenas con objeto de incautarse, en representación del Jefe de la casa y de las tierras que pertenecieron al Raisuni.

Berenguer conferencia con Sanjurjo y Castro Girona

Tetuán, 20.—Se comenta insistentemente, concediéndole importancia, la conferencia que celebró ayer en Arcila el Alto Comisario general Berenguer con el Comandante General de Larache, general Sanjurjo.

Al regresar conferenció, también extensamente, Berenguer con el coronel Castro Girona.

Bombardeos aéreos

Tetuán, 20.—La escuadrilla de Tetuán ha volado practicando un reconocimiento y bombardeando también los adueros de Sumata, para obligarles a someterse.

Regresó la escuadrilla al aeródromo, sin novedad.

Noticias de Tazarut.—Banquete a Berenguer

Tetuán, 20.—Las noticias que se reciben de Tazarut siguen siendo satisfactorias.

La columna Serrano continúa los trabajos de fortificación de las posiciones y caminos.

Anoche el Gran Visir, para celebrar el éxito de las operaciones obsequió con una comida al general Berenguer.

En la zona conquistada siguen las sumisiones.

En Tazarut, desde el día que fué ocupado por nuestras tropas, no se ha disparado un tiro.

Merodeadores moros caen en una emboscada

Melilla, 20.—Un grupo de moros amigos tendió una emboscada a los merodeadores.

Estos al darse cuenta de ello entablaron lucha, que terminó con la fuga de los merodeadores que abandonaron un muerto y un herido.

Los moros adictos tuvieron dos heridos.

Campamentos establecidos.—Funerales

Melilla, 20.—La columna de Batel ha establecido dos campamentos, cerca de la posición de Dixera.

El martes se celebrarán solemnes funerales por las víctimas de la campaña.

Una cuestión de honor entre Sanjurjo y Riquelme

Madrid, 20 a las 16.—El periódico «El Sol» dice que el coronel señor Riquelme ha planteado una cuestión de honor al general Sanjurjo.

Gran temporal en Tetuán

Tetuán, 20.—El gran temporal de Levante ha impedido realizar los vuelos que se tenían proyectados para hoy.

Por la tarde volaron siete aparatos, teniendo que regresar inmediatamente cuatro sin poder lograr su objetivo.

Los remolinos de aire hacían subir y bajar a los aviones.

Sin embargo se bombardearon algunos poblados.

Heridos y enfermos a Madrid

Málaga, 20.—Ha marchado a Madrid un tren hospital con 72 heridos en campaña y 23 enfermos, procedentes de Tetuán y Larache.

Se hallaban hospitalizados en Málaga.

Fueron despedidos por las autoridades.

El relevo de Riquelme

Madrid, 20 a las 23.—Esta tarde se ha hablado mucho en el Congreso de una carta que ha enviado un hermano de Berenguer a un amigo íntimo que es secretario de un diputado, en cuya carta niega que el relevo de Riquelme obediese a discrepancias con el Alto Comisario, sino a otras causas más graves que señala en la carta y que no son nada favorables para Riquelme.

La repatriación

Llegada de tropas a Madrid

Madrid 20.—A las diez treinta de la mañana llegaron tropas repatriadas.

En la estación del Norte les esperaban el general Palanca en representación de los cuerpos de la guarnición y familias de los expedicionarios.

En el anden de la estación se sirvió el rancho a los soldados.

Amenizó el acto la banda del regimiento de Saboya.

Manda las fuerzas el teniente coronel señor Juliani, el capitán ayudante señor Onrubia, el capitán de la batería de artillería señor Doledorado, tres tenientes y dos alfereses.

A las 12'45 marcharon las fuerzas a Segovia, en donde están de guarnición.

También llegó a Madrid la banda de música del regimiento del Rey.

Embarque de tropas y material de guerra

Cádiz, 20.—Ha zarpedado con rumbo a Larache el vapor «Isla de Menorca» conduciendo numerosos jefes, oficiales y tropas.

Igualmente lleva 333 cajas de bombas de mano, aeroplanos y ganado.

Donativos de un casino sevillano

Sevilla, 20.—Los socios del «Casino Nuevo» han entregado al coronel del regimiento de Granada dos mil pesetas en obsequio a los soldados repatriados, para que se les sirva una comida extraordinaria.

También ha hecho entrega de 500 pesetas a las fuerzas de Sanidad de la Maes-

tranza y de Caballería acordando, además, obsequiar con un rancho extraordinario a dichas fuerzas.

La muerte

de González Tablas

Telegramas de pésame

Madrid 20 a las 22.—En la Presidencia del Consejo se han recibido telegramas de los españoles residentes en Montevideo así como del Obispo y el Alcalde de Tortosa adhiriéndose al duelo nacional por la muerte del teniente coronel señor González Tablas.

El Ayuntamiento de Madrid acuerda el pésame

Madrid 20 a las 22.—El Ayuntamiento de Madrid, a propuesta del Alcalde, ha acordado hacer constar en acta su sentimiento por la muerte del teniente coronel de Regulares de Ceuta, señor González Tablas.

Prieto y el

Sindicato libre

El secretario del Sindicato libre hace declaraciones.—Dice que la agresión partía de Prieto

Madrid 20, a las 3'40.—Comunican de Barcelona que el secretario de la Unión de Sindicatos libres ha sido interrogado por los periodistas a quienes ha hecho algunas manifestaciones.

Ha dicho que a los Sindicatos libres les había causado profundo desagrado las manifestaciones hechas por varios diputados en el Congreso al ocuparse del incidente ocurrido entre el señor Prieto y los dos representantes del Sindicato libre, manifestaciones que a su juicio demuestran un absoluto desconocimiento de lo que ocurre en Barcelona.

Añadió que cuando actuaba en Barcelona el Sindicato único, nadie le achacaba nada y todo se atribuía a los patronos y ahora se hace a los del Sindicato libre responsables de todo lo que ocurre.

Considera ridículo hablar de inducciones al atentado, cuando de todos es sabido que no hay tal cosa, pues la agresión partió del señor Prieto.

Además, en Barcelona, todos los que conocen al señor Lagua, saben que por su cultura es incapaz de cometer atentado alguno.

El señor Farell terminó diciendo que el viaje de Leguía y Hortet a Madrid obedeció exclusivamente a propósito de visitar al ministro del Trabajo para saber en qué estado se encuentra el proyecto de Sindicación profesional.

Los agresores de Indalecio Prieto.—Se gestiona su libertad

Madrid 20, a las 16.—Se dice que transcurridos setenta y dos horas que marca la ley para las detenciones preventivas, serán puntos en libertad los dos agresores de don Indalecio Prieto y los dos representantes del Sindicato libre de Barcelona que fueron detenidos a su llegada a Madrid para gestionar la libertad de aquéllos.

Política

El plan económico del Gobierno.—Comentarios

Madrid 20, a las 16.—En los círculos políticos se sigue comentando el desarrollo de la discusión del plan económico del Gobierno.

Algunos creen que si se plantean el debate doctrinal sobre las cuestiones que los proyectos tributarios envuelven, intervedrían los mauristas y su criterio pudieran ser también contrario al Gobierno.]

Los regionalistas están también frente al Gobierno.

Muchos creen que la obra económica puede encontrar seria resistencia, en el Senado.

Quizás en la alta Cámara los debates tengan trascendencia incluso para la misma concentración liberal.

El último Consejo.—Detalles

Madrid 20, a las 16.—Parece que en el último Consejo de ministros, el señor Bergamín anunció que prepara un proyecto estableciendo una contribución sobre los círculos de recreo.

El ministro de Hacienda tiene el propó-

sito de establecer un elevado impuesto en las casas donde se dediquen al juego, el cual producirá un importante ingreso para el Tesoro.

Cuestiones obreras

En Vigo

Conflicto que se reproduce

Madrid 20 a las 3'40.—Comunican de Vigo que vuelve a reinar malestar entre los empleados municipales pertenecientes al Sindicato católico por haberles sido pagada al presentarse a cobrar la quincena de este mes, una cantidad menor a la estipulada en el convenio ultimamente celebrado con el Ayuntamiento.

Los obreros se negaron a cobrar y una comisión fué a Pontevedra para pedir al gobernador que interviniera en el conflicto pues en caso contrario los empleados del Sindicato católico están dispuestos a ir a la huelga.

En Asturias

Huelga general en Asturias

Oviedo 19.—En la votación recaída en el Congreso Minero, se acordó declarar la huelga general en la región, incluyendo en ella a las empresas que no han anunciado aún la rebaja de salarios.

Estallará la huelga general.—La «Hullera Española» no reduce los jornales

Oviedo 20.—La huelga general de mineros estallará el próximo lunes.

La «Hullera Española» ha comunicado a los obreros que no ha pensado reducir los salarios ni aumentar la jornada y que en caso de que tuviera que hacerlo trataría previamente de una solución con sus patronos.

Irán a Madrid una comisión mixta para conferenciar con Calderón

Oviedo 20.—Se ha reunido una comisión de patronos y obreros, bajo la presidencia del gobernador, para tratar de la huelga.

Según parece marcharán a Madrid comisiones de ambas partes para conferenciar con el ministro de Trabajo señor Calderón.

Se acordó interinamente suspender la rebaja de jornales y entrar los obreros al trabajo.

Combustión espontánea

Oviedo 20.—En las bocas de las minas se hallan apiladas verdaderas montañas de carbón al que no puede darse salida.

Por combustión espontánea se han quemado algunas importantes cantidades que estaban apiladas desde hace bastante tiempo.

En Bilbao

La huelga continúa estacionaria.—Tranquilidad.—Precauciones

Bilbao 20.—La huelga de metalúrgicos continúa en el mismo estado.

Hay tranquilidad. Sin embargo, se ha redoblado la vigilancia para evitar coac-

ciones contra los obreros que trabajan en pequeños talleres.

En Toledo

Los obreros agrícolas

Toledo 20.—En el pueblo de Ollasrey los obreros agrícolas han presentado unas condiciones para el trabajo en la presente temporada.

Para la siega quieren 19 pesetas por fanega de tierra y los patronos solo ofrecen 16.

Para tratar de llegar a una avenencia se reunió la Junta local de reformas sociales sin resultado a causa de la intransigencia de ambas partes.

En vista de ello los patronos han adquirido máquinas segadoras y han contratado para manejarlas a obreros de otras localidades.

Reina gran excitación.

Noticias generales

Cuadrilla detenida

Madrid 20 a las 3'40.—Ha sido detenida una cuadrilla de ladrones que tenía su residencia en la calle de Santiago, formada por tres hombres y dos mujeres, a los que se les han ocupado ganchales y otros utensilios para robar.

Las cargas del Tesoro

Madrid 20 a las 3'40.—Dice «El Imparcial» que el país paga demasiado al Tesoro y que lo que se recauda se invierte mal.

Añade que el trabajo personal tributa más en España que en ningún otro país y que no se hace nada para abaratar el coste de la vida.

Observa que el ramo de Guerra consume gran parte del presupuesto.

Termina diciendo que todos los ciudadanos han de contribuir a las cargas del Tesoro, en lo que sea justo.

Las relaciones comerciales con Francia

Madrid 20 a las 16.—Dice el diario «El Sol» que las relaciones comerciales con Francia se han dificultado por ingerencia de elementos productores españoles.

Niño electrocutado

Ferrol 20.—En el cuartel de infantería de marina se desprendió un cable eléctrico alcanzado a un niño.

Este se halla agonizando.

Para la construcción de casas baratas—Ofrecimiento de los obreros

Vitoria 20.—Los canteros y albañiles se han ofrecido al alcalde de esta ciudad para trabajar en horas extraordinarias y con menor jornal que el ordinario caso de que el Ayuntamiento acuerde la construcción de casas baratas.

La llegada de la exemperatriz Zita

Cádiz 20.—Esta tarde es esperado el trasatlántico «Infanta Isabel» que conduce a la exemperatriz Zita, su familia y servidumbre.

En el expreso de las cuatro marcharán a Madrid.

A BONOS QUIMICOS S

M. CERDÁ

Avenida Alejandro Rosselló, 6 - (Puerta S. Antonio)

PALMA

SUPERFOSFATOS - AMONIACO

NITRATO DE SOSA - AZUFRES

situación actual se halla en manos de la Sociedad de las Naciones y de la idea que representa.

Nuestro ideal es una Europa unida y no es seguro que incluso la voz oficial de Francia no cambie un día de tono.

El «Times» escribe que es absolutamente necesario asegurarse la cooperación de Francia y los Estados Unidos antes de intentar la reconstitución de Europa.

La penosa experiencia de Génova, habrá cuando menos servido para algo si recuerda el único verdadero medio que debe emplearse para emprender esa obra, que es de las más útiles a la Gran Bretaña y al mundo.

Declaraciones de Grey.—La conferencia ha sido una sorpresa dramática

Londres 20.—Mr. Grey, en una carta que ha dirigido al Tesoro de la Federación nacional liberal, critica en términos severos el método seguido en la Conferencia de Génova.

Mr. Grey califica a ésta de sorpresa dramática y declara que la reconstitución y pacificación de Europa exige una estrecha cooperación de Francia con los Estados Unidos, dadas las circunstancias por las cuales atraviesa actualmente el mundo.

Lloyd George en Londres

Se prepara entusiasta recibimiento a Lloyd George

Londres 20.—Un grupo de diputados de la Cámara de los llores y de la Cámara de los Comunes han publicado una carta invitando a que se tribute un grandioso recibimiento a Lloyd George cuando éste regrese de Génova.

Los firmantes de esta carta reconocen que el primer ministro inglés ha hecho toda clase de esfuerzos encaminados al bien de Inglaterra y a la paz de Europa en la Conferencia de Génova.

En algunos círculos políticos se ha propuesto la idea de ofrecer un banquete a Lloyd George semejante al que se ofreció a Mr. Balfour cuando regresó de la Conferencia de Washington.

Lloyd George hablará en la Cámara de los Comunes

Londres 20.—Según anuncia la prensa Lloyd George pronunciará el próximo jueves un discurso en la Cámara de los Comunes.

En este discurso el orador dará a conocer los resultados de la Conferencia de Génova.

Información—Lo que dice Lloyd George

Paris 20.—Según comunica el correspondiente de un periódico francés en Londres si no ocurre algún suceso imprevisto Lloyd George acompañado de su esposa, de su hija y del resto de la delegación inglesa, llegará a la capital de Inglaterra hoy sábado por la tarde.

Sus partidarios se proponen realizar una gran manifestación de simpatía en la estación Victoria.

Se proponen aquellos dar a la acogida que se dispense a Lloyd George las proporciones de un gran acontecimiento.

Es muy probable que el primer ministro se detenga breves ratos en Londres y se dirija después al campo para descansar.

Aquí planeará el discurso que pronunciará la semana entrante en la Cámara de los Comunes haciendo una exposición detallada de todo lo que ha ocurrido en la Conferencia de Génova.

Los diputados de la coalición también se proponen ofrecer a Lloyd George un espléndido «lunch» de honor durante las próximas fiestas de Pascua de Pentecostés.

TALLERES CIALONESA, S. A.

— Aragón, 138-bis — BARCELONA —

Fabricación de Material Eléctrico — Voltímetros, Amperímetros, Interruptores, etc. — Instalaciones completas de Centrales y Poblaciones — Especialidad en la reparación rápida de motores, alternadores, y transformadores y garantizamos el buen funcionamiento de nuestros trabajos y la fecha de entrega.

Los delegados extranjeros

El regreso de los delegados polacos

Génova 20.—Los delegados polacos regresan hoy a su país.

El presidente de la delegación Skirmund, se detendrá en Viena para conferenciar con el gobierno austriaco.

Los delegados rusos se quedan en Génova

Paris 20.—Comunican de Génova que es probable que la delegación rusa permanezca algunos días más en Rapallo antes de dirigirse a Moscú con objeto de terminar las negociaciones del tratado comercial con Italia del cual se viene hablando estos días.

Wirth marcha a Berlín

Paris 20.—Comunican de Génova que el delegado checoslovaco Benes salió anoche de aquella ciudad con dirección a Praga.

Hoy sábado por la tarde saldrá para Berlín el canciller alemán Mr. Wirth.

Este se propone lo más pronto posible dar cuenta al Reichstag del resultado que ha tenido la Conferencia.

La Conferencia y la prensa alemana

Berlín, 20.—La prensa publica un extenso balance de la labor de la Conferencia de Génova.

Estima que no se han obtenido resultados prácticos.

La prensa gubernamental cree que este resumen constituye la primera etapa para llegar a una inteligencia general.

Los periódicos de la derecha dicen que la Conferencia de Génova hubiera sido un éxito; pero es de justicia proclamar que la política adoptada por la Conferencia es la que Francia debía dar su conformidad.

Marcha de Barthou

Génova 20.—Ha marchado a Paris Mr. Barthou con los miembros de la delegación francesa que quedaban en Génova.

Fueron despedidos por el presidente del Consejo de Ministros italiano Sr. Facta, el ministro de Negocios Sr. Schanzer, el personal de la embajada francesa y los delegados aliados.

Palabras de Tchicherin

Londres 20.—Tchicherin se ha lamentado de los términos equívocos en que se ha producido Lloyd George respecto a los Soviets.

Añadió que hubiese deseado que de la Conferencia hubieran salido las fórmulas más conciliadoras.

Chile

La industria vinícola.—Se intensificará la exportación a Europa

Santiago de Chile 20.—El ministro de Agricultura ha manifestado su satisfacción por los halagueños progresos de la industria vinícola en Chile, diciendo que alcanza cada día mayores proporciones, y es capaz de grandes desenvolvimientos.

Ha añadido que el Gobierno procurará que se intensifique la exportación de vinos chilenos a Europa.

Inglaterra

La enfermedad de Lord Curzon

Londres 20.—El ministro inglés de Negocios Extranjeros lord Curzon va mejorando y se halla en vías de restablecimiento.

LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3-5

Antonio M. Fuster

RECIBIDAS LAS NOVEDADES para Primavera y Verano

Precios sin competencia

Gran surtido en trajes para Caballero

Corte retina novedad ancho 90 cm. 7 ptas. corte

Visiten esta casa antes de comprar. La casa de los artículos más de gusto, mejor surtida y más precio módico

Nota—Esta casa no es casual denadie

Caja Mutua Popular

Aviso importante

El día 30 del actual a las once de la mañana, se celebrará en el domicilio social de esta entidad, Gran-Vía Layetana, 11, principal, Barcelona, la Asamblea general ordinaria de segunda convocatoria correspondiente al presente año.

En su virtud, podrán asistir a ella todos los que justifiquen ser asociados, mediante la presentación de la correspondiente Póliza siempre que ésta no haya caducado.

Al hacer pública esta noticia tenemos el gusto de hacer constar la complacencia con que nuestro Consejo de Administración verá que nos honren con su asistencia, al mismo tiempo que su agradecimiento por tal motivo. El Inspector Delegado en Baleares, José Masip.

Alcaldía de Palma

Esta Alcaldía hace público que teniéndose que celebrar exámenes para el ingreso en el Cuerpo de Guardias Urbanos, se admitirán solicitudes en el despacho del Jefe de dicho Cuerpo hasta las doce del martes día 23 del corriente, con cuya instancia se acompañará la cédula personal, la partida de nacimiento o fe de bautismo.

Los individuos que a juicio del señor Alcalde se hallen en condiciones, serán admitidos a los exámenes que tendrán lugar el viernes día 25 del actual a las once en el Salón de sesiones de este Ayuntamiento, con sujeción a lo prevenido por el Reglamento vigente.

El reconocimiento médico y talla se verificará el miércoles día 24 del actual en horas de oficina.

Palma 16 Mayo de 1922.—El Alcalde, Antonio Oliver y Roca.

Café Restaurant de Oriente

Desde hoy en adelante se expendirán en dicho Establecimiento los acreditados HELADOS que antes se despachaban en la extinguida Horchatería de Oriente, vulgo CAN BARTOLA.

Del Extranjero

La Conferencia de Génova

La sesión de clausura

Discurso de Lloyd George

Génova 20.—Se ha celebrado la sesión de clausura de la Conferencia.

El señor Lloyd George pronunció un discurso en el cual proclamó las responsabilidades de los Soviets en lo que se refiere al fracaso de la Conferencia.

También hablaron los señores Barthou, francés; Facta, italiano, y Chicherin ruso.

El delegado francés señor Colrat presentó a la Conferencia los resultados de los trabajos realizados por la Comisión económica.

Sesión plenaria de la Comisión de asuntos rusos

Génova 20.—Se ha celebrado la sesión plenaria de la comisión de asuntos rusos con asistencia de todas las potencias a excepción de Francia y Bélgica.

El delegado italiano señor Schanzer dió lectura a las resoluciones sometidas a la delegación rusa.

Acordóse nombrar una comisión de peritos por las potencias aliadas que junta con otra nombrada por los rusos se reunirán en La Haya el día 28 de junio próximo para estudiar la cuestión de las deudas, propiedad privada y créditos.

El delegado polaco manifestó que Po-

lonia aceptaba el acuerdo pacífico con Lituania.

Comentarios de la prensa

Los periódicos franceses

Paris 20.—El diario «Le Petit Journal», comentando el resultado de la Conferencia de Génova, dice que los bolcheviques se han hecho rogar mucho para aceptar La Haya como lugar para la próxima reunión.

Hacían de ello una cuestión de principio diciendo que toda vez que Holanda no les había reconocido se negaban ellos a reconocer a Holanda.

Pero se les ha hecho observar que la invitación del Gobierno holandés equivaldría a reconocer cuando menos su existencia y han acabado por entrar en razón.

La prensa inglesa

Londres 20.—La prensa inglesa comenta el resultado de la Conferencia de Génova.

El «Daily Chronicle» escribe que admitiendo que la Conferencia de Génova haya fracasado es debido a una profunda divergencia entre las políticas británica, francesa y rusa.

El «Daily News» dice que la clave de la

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

Después de breve estancia entre nosotros y de visitar todos los pueblos de la Isla el sábado embarcó para Barcelona y Madrid el Diputado don Guillermo García-Pardo, Auditor General de la Armada y Vocal del Tribunal Supremo.

Su estancia en esta Isla habrá sin duda sido fructífera, puesto que el señor García-Pardo recogió y apreció personalmente las aspiraciones de cada pueblo para seguir en la Corte su gestión en pro de los intereses de nuestra Isla.

A bordo del vapor «Rey Jaime II» acudieron a despedirle las autoridades locales, distinguidas personalidades y numerosos amigos.

—A bordo del vapor «Rey Jaime II» embarcó el sábado para su destino en Ceuta el joven Oficial de Infantería don Juan Iniguez Mesa.

—Se dice que probablemente serán reparados nuestros paisanos que marcharon a Melilla formando en la Sección expedicionaria del Grupo Ligero de Artillería.

—El vapor que llegó el lunes a este puerto fué portador de un auto, propiedad de don Guillermo de Olives Soler.

—Andan por esas calles los servicios ambulantes que hace unas cuatro semanas nos visitaron.

Ahora de vuelta han traído aumentada la colección de animales mas o menos raros.

Viene también más familia.

Es muy digno de lástima el que se ve en la dura precisión de abandonar su país natal y peregrinar por el mundo para apenas mantenerse, no como el quisiera sino como puede.

Y la compasión es mayor al pensar que tal vez estos servicios tuvieron que emigrar cuando lo hizo en masa hace algunos años aquel pueblo mártir.

—Pero también en este país pulcro y que rinde culto a la limpieza, causa mal efecto la falta de aseo, debido quizás a la pobreza, de aquella cuadrilla ambulante y de colección de animales un tanto amestrados.

—El solemne triduo dedicado a la Beata Luisa de Marillac con motivo de la bendición de la bella imagen, se celebrará los días 19, 20 y 21 del presente mes de mayo en la iglesia parroquial de San Francisco de

Asis conforme al programa que se inserta a continuación:

VIERNES, DIA 19
MAÑANA
A las diez.—Solemne bendición de la nueva y expresiva imagen de la B. Luisa de Marillac en actitud de acoger y amparar a los niños expósitos.

—Serán padrinos en este solemne acto de la bendición don Fernando Hernández y doña María Concepción Jover Seguí, expósitos de dicha Casa de Misericordia.

—Seguidamente Misa solemne cantada por el Clero y Escolanía de la parroquia de San Francisco.

TARDE
A las seis y media.—Santo Rosario, meditación y canto de Padrenuestros, motete, sermón por el Rdo. P. Superior de la Casa Misión de San Vicente de Paul, de Palma, don Francisco Pans, Presbítero.

—Exposición de S. D. M., estación, bendición y reserva.

—Después canto del himno a la Beata mientras se adorará su Santa Reliquia.

SABADO, 20
Los mismos cultos que el día anterior.
DOMINGO, 21
MAÑANA
A las 7.—Misa de comunión general con canto de motes y plática preparatoria.

A las 10.—Oficio solemne con acompañamiento de orquesta y sermón por el citado Padre Misionero de San Vicente de Paul.

TARDE
A las 6 y media.—Se practicarán los mismos cultos que en los dos días anteriores y con acompañamiento de orquesta, terminándose con solemne Te-Deum y adoración de la Santa Reliquia.

—El canto de los tres noches y la misa mayor del domingo estará a cargo de la Capilla de Santa Maria dirigida por el Rdo. D. Damián Andreu, Pbro.

—El día 16 de los corrientes en este Gobierno Militar, dió una conferencia el Comandante de Estado Mayor don Julio Garrido Ramos versando su bella disertación sobre *La organización actual de la Infantería francesa. Trasmisiones y enlaces.*

—La conferencia resultó interesante, hablando el conferenciante con la competencia hija de sus estudios y vastos conocimientos.

Campos

Ha salido para Barcelona el propietario don Cosme M.^a Oliver, alcalde de esta población.

Durante su ausencia se ha encargado de la Alcaldía el primer teniente don Cosme Pehens.

—El tiempo apacible y primaveral hace poner en actividad a la gente del campo.

Las hoz sostenida por las tostadas manos de nuestros agricultores va segando los haberes que dan el último aliento de vida.

La cosecha de esta legumbre será mediana debido a la falta de agua.

El Ayuntamiento ha obsequiado con un bonito Plano del término de campos, levantado por don Blas García Rigo y editado por don Bartolomé Pehens, en la imprenta de J. Ortega, de Valencia, a las Escuelas Nacionales y Colegios de las Hijas de la Misericordia y Hermanas de los SS. CC.

—Hállase restablecido de la leve dolencia que le ha retenido en cama, don Bartolomé Mesquida.

—La Congregación Mariana de este pueblo está organizado, para el día de la Ascensión del Señor, 25 de los corrientes, una peregrinación de jóvenes congregantes a Nuestra Señora de San Salvador de Felanitx.

Andraitx

Han salido para Barcelona don Matías Alemán y don Romualdo Castell.

—Siguen en estado satisfactorio por haber experimentado una notable mejoría don Jaime Esteve y don José Enseñat que sufrieron, respectivamente, una delicada operación quirúrgica.

—El sábado último, doña Anita Gamundi, esposa de don Jaime Tortella, dió a luz con toda felicidad a una hermosa niña.

—El jueves último se efectuó la boda en Soller de nuestro paisano don Gabriel Palmer Enseñat Peñas, comerciante en Sedán con la señorita de aquella localidad María Oliver Colom.

—El día 12 llegó el ingeniero de O. P., don Bernardo Calbet, para efectuar el trazado de la carretera que nos ha de unir con Capdellá por el Coll d'en Esteve.

El trazado ha quedado señalado desde el enlace del camino de *Son Bosch* con el del

El Dr. Lobisch

Médico Alemán
ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA PIEL
Calle San Miguel, 157-principal (Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena)
CONSULTA: DE 9 A 1

¿Interesa a Vd.

regenerar su sangre, tener color sano y cara alegre? Fácilmente lo conseguirá tomando unos frascos de **Vino yodo tánico fosfatado Aguiló**

predio de *S' Eucaria* hasta Capdellá y en todo el trayecto, la pendiente mayor será de un 7 p.é.

Por tal objeto reina un verdadero entusiasmo entre los vecinos de «Sa Coma» y Capdellá.

Los trabajos que se llevarán a cabo en la citada carretera serán costeados por la suscripción popular que que se va a abrir para objeto.

—Durante estos pasados días han caído copiosas y abundantes lluvias a pesar de ser algo tardías han sido benéficas para algunos triguales y para el arbolado en general.

S' Arracó

—El lunes de esta semana llovió copiosamente siendo de gran beneficio para nuestro arbolado, aunque tardío para los sembrados.

—La cosecha de granos ha sido bastante mala; en cambio la de algarrobos se presenta con abundancia; la de los almendros regular.

—Hace algunos días que los horneros han rebajado los precios de las ensaimadas y los

rollos, pagándose los primeros a 0'10 céntimos y 5 los últimos.

—Para Nanes salió don Bartolomé Ferrá juntamente con su esposa doña Francisca Alemán.

—Para el mismo punto lo efectuó don Francisco Flexas.

—El domingo último pasado se verificó la boda de la señorita Catalina Palmer con don Tomás Salvá siendo testigos de los nuevos contrayentes don Antonio Salvá y don José Palmer.

—En breve contraerán matrimonio don José Ferrá con la señorita Margarita de «ca'n Damiá».

—Hace algunos días llegó de Grenoble el comerciante don José Bonnin con objeto de pasar unos días en este pueblo.

—Del mismo punto llegó con objeto de pasar unos días entre nosotros el comerciante don Jaime Alemán.

—De Saint Nazaire llegó el día trece doña Juana Palmer y doña Catalina Palmer.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

Revista de Prensa

La gloria silenciosa

De «La Publicidad»:

«Hemos visto la apoteosis de los once príncipes del «foot-ball» hispánico. Hemos presenciado la gloria ruidosa de unos campeones.

A los deportes y a sus hazañas corresponden las aclamaciones en plena calle y el bullicio de la multitud entusiasta. Esta gloria apoteósica se aviene con las características del juego en el cual han triunfado los catalanes del Club «Barcelona».

Pero queremos marcar hoy la coincidencia de la llegada triunfal del equipo futbolístico con la llegada silenciosa de un hombre de ciencia barcelonés. No hace muchos días, en efecto regresó a Barcelona, después de su viaje científico por los Estados Unidos, don Ignacio Barraquer, eminente oculista catalán, hijo de otro especialista no menos eminente, cuyo nombre es famoso en Cataluña y en España.

En este viaje del doctor Barraquer a los Estados Unidos, como en los anteriores viajes al extranjero, el hombre de ciencia catalán ha practicado ante el concurso admirativo de los especialistas, una delicadísima operación, para la cual ha inventado un aparato especial, relacionado con un procedimiento propio. Tratase de la extracción de la catarata. El procedimiento nuevo tiene sobre el procedimiento clásico grandes ventajas; y así en todas partes ha sido acogido con aplauso la labor del especialista catalán.

La gloria de este hombre, como la de los demás hombres de ciencia, es silenciosa. No da lugar a desbordamientos de entusiasmo. No da lugar a manifestaciones callejeras. No hace hablar a la Prensa con largas reseñas y heroicas descripciones. Pero tiene un valor positivo, de eficacia máxima.

Precisamente uno de los aspectos más alentadores del actual renacimiento catalán es el florecer de la ciencia en nuestro país. Empieza a ser nutrida la contribución de Cataluña a la ciencia universal. Teniendo en cuenta la extensión de nuestro país y el número de sus habitantes, la proporción de sus hombres de ciencias puede compararse a la de otros países que llevan un lugar de ventaja en la marcha del progreso científico.

La gloria silenciosa es precisamente la que deja un surco más profundo. Esos trabajadores de gabinete y de laboratorio dan a Cataluña un puesto de honor en el certamen del pensamiento y del saber. No conocen los triunfos apoteósicos, ni las manifestaciones populares. Pero es un deber para todos los buenos ciudadanos rodear sus nombres de la veneración y del prestigio que merecen».

El voto del Papa

Discurriendo sobre las negociaciones entabladas entre el Sumo Pontífice y los delegados rusos, publica un artículo de Luis de Zulueta, del cual son los siguientes fragmentos:

«Pero, en fin, preveíase la posibilidad de un reconocimiento «de jure» de la revolución rusa. Y ante caso semejante, el Papa se sintió llamado a intervenir de un modo público en la Conferencia.

Apareció en Génova, como representante de la diplomacia vaticana, monseñor Pizzardo, con un «Memorandum» que la Santa Sede dirige a las potencias allí congregadas, llamando a la atención sobre un grave problema que convenia resolver en la vida interior de Rusia antes de que esta nación pudiera ser admitida en la normal convivencia de los pueblos civilizados.

¡Oh! no es que el Padre Santo experimente una excesiva repugnancia ante la idea de tratar con el Gobierno de Lenin....

De sobra sabían los hombres de Estado a quienes el «Memorandum» iba dirigido que el Vaticano, en su actual política de acercamiento a Rusia, sería tal vez el primero después de Alemania, en reconocer la república de los Soviets, sin que a la Curia romana, en sus miras de imperialismo espiritual en Oriente, le desagradae el proyecto de un Concordato entre la Santa Sede y la roja dictadura de Moscú.

Pero Pío XI, algo desencantado quizás en sus tratos previos con el Gobierno soviético, siente ahora un escrúpulo. A su juicio no está en Rusia, de hecho bastante respetada la libertad de conciencia. ¿Van las naciones civilizadas a admitir en su seno a un Estado en donde no se hallen plenamente garantidas la libertad de conciencia y la libertad de cultos? Su Santidad piense que esto no debe ser. Y por ello envía, solicito, a monseñor Pizzardo, portador del famoso «Memorandum», en el que el Sumo Pontífice pide explícitamente a las potencias que exijan de Rusia el respeto al ejercicio de todos los cultos y la más completa libertad religiosa.

Entre las sorpresas de Génova no será, por cierto, la menor ese espontáneo voto del Papa a favor de la libertad de cultos. El documento pontificio disonará un tanto en los duros oídos de los clericales españoles, para quienes todavía la libertad de conciencia es «doctrina errónea o absurda, o, mejor dicho, verdadero delirio».

Pero nosotros, liberales impenitentes, como decía de si mismo el padre Lacordaire, celebramos sinceramente que en la gran asamblea genovesa el voto de altísima calidad del Pontífice romano, se haya sumado, por fin, a los de los que, de siempre, venimos defendiendo y reclamando, como exigencia de la civilización moderna y de la espiritualidad eterna, la libertad religiosa, la primera, la esencial, la más santa de todas las libertades.»

La protección escolar

Hace días publicó «El Imparcial» un interesante artículo de don Luis Santullano refiriéndose a la importancia que tienen las colonias escolares de vacaciones.

«La Acción» lo comenta en los siguientes términos:

«Lamenta el distinguido escritor la tacañería del Estado, que apenas si contribuye con un puñado de pesetas a la obra benéfica—tal vez la más útil y humanitaria de cuantas se realizan en favor de la niñez—de que los chiquillos disfruten, durante unas semanas o unos meses, de los aires puros del campo, de las brisas del mar, de las auras del monte, y tonifican en esos lugares, al par que sus cuer-

pos endeables, haciéndolos recios para las luchas de la vida, sus espíritus en formación, que sólo el cariño maternal, la ternura de las mujeres, unida a la contemplación tantas obras bellas como puso Dios en la Naturaleza para recreo del ánimo, pueden modelar, para que en el futuro, cuerpos y almas, en un todo armónico, de hombres tan sanos como firmes de voluntad, rindan a la Patria los servicios de la inteligencia y del trabajo.

Si el Estado y los Municipios se dieran cuenta de lo que significa para el porvenir de España la formación de las futuras generaciones, a las que es necesario hacer huir del ambiente corrompido y depravado, de las licenciosas costumbres modernas, esta práctica y organización de las colonias escolares para niños pobres llegaría a constituir la institución más sólida, más simpática y más eficaz, sobre la cual se asentara la cultura nacional.

Pero nosotros nos preguntamos si esa obra pueden llevarla a cabo con perfección y con eficacia entidades y corporaciones que viven dentro de un materialismo seco, encajado en una armazón administrativa que no sabe de ductilidades, que no entiende de sentimentalismos, que no puede, o no sabe, ir más allá de donde le señalan las prácticas burocráticas y los trámites del expedienteo.

Y porque nuestra convicción nos da una respuesta negativa, creemos que tiene razón sobrada el señor Santullano al expresarse de este modo, en el siguiente párrafo del artículo que comentamos:

«La Cruz Roja Española, que ha sabido enviar tantas bellas enfermeras a los hospitales de la guerra, acaso pudiera encontrar en la obra de las colonias escolares una ocasión para los ocios que buscan empleo generoso a las inútiles horas. Y si la coincidencia del matrimonio no fuese tan repetidamente una simple resultante sentimental o instintiva, seguramente no habría oportunidad comparable para la educación en los posibles deberes y cuidados de la maternidad y de la familia como la ofrecida por las colonias a las mil deliciosas y desocupadas muchachas que no saben como emplear juiciosamente su tiempo. Si un grupo de ellas, apartando todo afán de exhibición y superficialidad, pusiera en práctica, durante dos o tres semanas, la fácil empresa de dar a los niños su corazón, realizarían una obra buena y, además tendrían ocasión cierta de aprender algunas graves confidencias de la vida».

Exactísima la observación. Mas a nosotros nos cumple, rindiendo culto a la verdad, decir que un gran número de damas y familias españolas, entre ellas muchas y muy ilustres que pertenecen a la benemérita institución de la Cruz Roja, están consagradas desde hace tiempo a esa tarea. Podríamos citar como caso evidente el de la Junta de damas de la Protección Escolar, que viene realizando una labor admirable, no sólo por lo que se refiere a la organización de colonias, sino también por lo que atañe a la higiene en las escuelas.

Recientemente este grupo de damas, asesorado por médicos ilustres y por maestros y escritores, ha elevado al ministerio de Instrucción pública una instancia en solicitud, no sólo de modestos auxilios económicos que le permitan desenvolver poco a poco su importante programa, sino también de que la institución, con un carácter oficial, tenga alguna atribución

inspectora, por lo que afecta a la higiene en las escuelas, y le sea posible así, a la par que prosigue su obra de instalar servicios de limpieza en los grupos escolares de facilitar ropas a los niños pobres y de llevarlos al campo durante los meses de estío, contribuir a la higienización de los locales y a todo aquello que, siendo indispensable a la salud de las criaturas, les sirva a la vez de satisfacción y de alegría al recibir pruebas de cariño, a las que están poco acostumbrados.»

La orientación es buena

De un comentario del periódico católico «El Debate»:

«El proyecto del señor Bergamín relativo al registro fiscal de arrendamientos y contratos similares de todas las fincas, sin distinción de rústicas y urbanas, responde a una plausible tendencia. Fielmente llevado pondría de manifiesto las deficiencias del régimen jurídico de la propiedad y los abusos de algunos propietarios.

No puede dudarse que ya la sola publicidad oficial de unos y otros, especialmente de los abusos, actuaría a modo de coacción moral, bajo cuyo imperio los contratantes se sentirían más inclinados a la justicia en sus pactos.

Además, el registro fiscal de arrendamientos de las fincas rústicas suministraría a los gobernantes un abundante arsenal de datos, que constituiría una base preciosa para ulteriores reformas del derecho de propiedad.

No suscribimos, por lo tanto el juicio del señor Cierva adverso precisamente al proyecto del señor Bergamín por lo que pueda facilitar el advenimiento de una nueva legislación sobre el problema de la tierra.

No es tampoco el sentir de las verdaderas derechas, cada día más enemistadas con el conservadurismo petrificado, reacción a las modificaciones del estado social y político que imponen los tiempos. En ese espíritu de algunos de nuestros políticos, tan poco generoso y humano, ven las derechas legítimas el más peligroso enemigo de las mismas clases cuyos intereses se pretende defender.

Podrá el señor Cierva alarmarse por los proyectos del señor Alba sobre el régimen de la tierra, más que por los principios fundamentales que les inspiran, por el impremeditado desenvolvimiento de los mismos y la aplicación práctica de las reformas.

Mas desengañese el señor Cierva: hace falta acierto para plantear la defensa de lo que merece ser defendido... y no incurrir en extremos incompatibles con el idealismo derechista en todo el mundo. Lea el señor Cierva la Enciclica *Rerum Novarum*, con la que no parece hallarse muy conforme.»

El problema económico

Don Basilio Paraiso ha hecho a «El Imparcial» manifestaciones que reproducimos en síntesis:

«Para combatir el «déficit» y contener la desvalorización de la peseta, el señor Cambó, con los ojos fijos en la realidad, aplicó un sistema francamente radical, pero limitándose al desarrollo de una política meramente arbitraria, en vez de echar los cimientos de una Hacienda nutrida y saneada.

Eso ha impedido elegir política al actual ministro de Hacienda, quien sólo ha podido suavizar lo proyectado por su an-

tesor, y a este Presupuesto ha de ser provisional. Por consiguiente, sería tiempo perdido el que se dedicase a hablar de la reforma tributaria.

Es indispensable presentar el proyecto de reorganización de servicios y revisión de gastos, para que cada ciudadano contribuya con una parte de sus beneficios ciertos a sostener las cargas del Estado. De ese modo se moralizaría el impuesto, y, automáticamente, se determinaría la baja de los tipos contributivos. El sistema de las excepciones en el pago de los tributos es el máximo error.

Es lamentable que los gobernantes de los distintos grupos no coincidieran en los puntos esenciales para defender la economía nacional, con lo que se empobrece el Tesoro.

Se hace indispensable presentar una obra económica completa, y no es posible que continúe el régimen de injusticias propio del actual sistema, ni existe nación donde apliquen tan primitivos procedimientos.

Obsérvese que en los dos últimos ejercicios, la contribución industrial, en su doble aspecto de pago y por utilidades, ha aumentado en 145 millones, mientras que la territorial (urbana y rústica) no ha llegado a aumentar siete millones, y el contribuyente por el concepto de cuota, que recientemente se le recargó en un 50 por 100, tendrá por el proyecto de presupuestos que aboner otro recargo mayor, con el de la cédula, con los seguros de previsión, vejez, enfermedad e invalidez, y todo esto en el instante en que los Ayuntamientos y Diputaciones han de reclamar para atender a su vida el máximo esfuerzo de los que tributan, y cuando por la necesidad de aliviar al Tesoro de tanta carga se echa sobre el usuario la que representa el precio del transporte.»

Baños de San Juan de Campos

El día 1.º de Junio próximo empezará la temporada oficial de los Baños terminales de San Juan de Campos cuyas aguas minerales medicinales emergen a 40 gr. centígrados y producen efectos maravillosos en varias enfermedades principalmente en el reumatismo y enfermedades de la piel.

En la estación del Ferrocarril «Baños San Juan» habrá coche en combinación con el tren.

Para informes y encargos: Constitución, 1 y 3, Café Ferrá-Palma.

Banco de España

PALMA DE MALLORCA

Conversión de Bonos del Banco en acciones del mismo.

Se recuerda a los poseedores de Bonos emitidos por este establecimiento en 30 de Junio de 1912 y 31 de Diciembre de 1920, la conveniencia de que sean presentados a la conversión en acciones con arreglo al anuncio publicado con fecha 7 de Febrero último, a fin de poder percibir el futuro dividendo de las que les correspondan, con la normalidad debida, toda vez que los mencionados bonos han dejado de devengar interés desde el día 31 del pasado Diciembre.

Palma 15 de Mayo de 1922.—El Secretario, Jaime Triay.

Al llegar a
MANACOR
pedid los
automóviles del
**GARAGE
FERRARI**
y quedarán
bien servidos

Servicio de Automóviles combinados con la **Ferrocarriles de Mallorca**
Compañía de los
PARA VISITAR LAS MARAVILLOSAS
Cuevas del DRACH, HAMS y ARTA

Los señores turistas que quieran visitarlas podrán tomar billete, en combinación, de ida y vuelta en la taquilla de dicha Compañía. Los billetes son valederos por tres días; teniendo el viaje del Auto que efectuarse el mismo día.

NOTA: Saliendo de Palma en el tren de las 7'40 se pueden visitar las cuevas del Drach, o Hams, o las de Artá y estar de regreso a las 19'50 del mismo día.

AUTOS
disponibles para
toda clase de
EXCURSIONES
Calle de Bosch, 13
MANACOR

Mangueras de Goma

FABRICAMOS cualquier tipo de Manguera para cualquier trabajo y que ésta dé completa satisfacción.

Somos FABRICANTES de buenas Mangueras y a buenos precios.

CASA CODINA
UNIÓN, 8—PALMA
Teléfono, 271



Ocasión

Tanto se vende como se alquila un chalet en el Arenal.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Se vende

Un motor Grosley gas pobre 10 caballos, un camión casi nuevo carga 4.000 kilogramos y una mautura completa de molino de harina.
Para informes: Bartolomé Bauzá, droguería al lado del Café Suizo, calle San Miguel.

PASAJES

Salidas mensuales de Barcelona
Día 4 para Montevideo y Buenos Aires.
Día 10 para Puerto Rico y Habana.
Día 17 para Janeiro, Santos y Buenos Aires.
Día 25 para Nueva York y Habana.
Gratis se arregla la documentación.

FRANCISCO GELABERT—Sindicato, núm. 155

SE VENDE

Un Kiosco propio para la venta de refrescos.
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

LEGIA

MARCA

LA ESTRELLA

es la mejor.
Pídase en Colmados y Droguerías.

Obreros

Para un pueblo de esta isla se necesitan dos operarios herreros-cerrajeros, uno de primera clase y preferible si conoce dibujo.
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Maquinista

CON TÍTULO, buenas referencias, se ofrece para encargarse de fábrica, Central eléctrica, taller o montajes dentro o fuera de la capital.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Tenedor de libros

Disponiendo de algunas horas diarias, se ofrece.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Representantes

los desea importante Fábrica en las plazas de Inca, Felanitx, La Puebla, Pollensa, Porreres, Alaró, Artá, Binisalem y Sóller, que estén bien relacionados con los dueños de cafés. Ganarán buenas comisiones.
Dirigirse a L. G. - San Elias, 16 - Palma.

En el Arenal

Hay varias casas para vender en muy buenas condiciones.
Razón: Antonio Monserrat, Maestro albañil, en el mismo Arenal.

A los Constructores

de fincas y de maquinaria especialmente agrícola se recomienda antes de comprar ninguna pieza de hierro visiten la casa en Palma de

ARTURO CORTÉS

Puerta de San Antonio 31 y se harán cargo de sus precios.

Matrimonio

sin hijos desea colocación en cualquier punto del extranjero.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Sastre Piccero

Se necesita oficial sastre para dirigir importante Taller-Sastrería, bajo las órdenes del Cortador, se necesitan buenas referencias, buen sueldo.

Contestar por escrito Sastrería «El Modelo» de A. Barrera, La Puebla.

Mozo Cocina

alta. Pensión Catalana, Sindicato, 136.

G. de Andreis Metalgraf Española S. A.

La más importante Casa para la fabricación de envases de hojadelata para esterilizados, conservas, almendrán, etc., etc.

CARTELES PARA PROMOCIONES

INFORMES y muestrario: VICTORIA, 6. A - PALMA

Fotografía GIL RUIZ

RAMBLA n.º 1. (Entrada por el Jardín)

La casa más antigua de Baleares. Se hacen toda clase de trabajos fotográficos tanto de galería como a domicilio.

Especialidad en trabajos para la industria y comercio, como muestrarios, catálogos, vistas, etc., etc.

Nota.—AVISANDO SE RETRATA A DOMICILIO.



Navigazione Generale Italiana

Società rinnitta Florio Rubattino—Lloyd Italiano

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires

El 5 de junio saldrá de Barcelona, DIRECTO para Montevideo y Buenos Aires, el grandioso y magnífico trasatlántico

Principessa Mafalda

El antedicho vapor tiene instalados con exuberante lujo y confort todos los departamentos. Cámaras exclusivas y demás Cabinas para pasajeros. Cuenta con amplios y espaciosos salones de música, lectura, fumar, jardín de invierno, telegrafía Marconi y dotado de todos los adelantos modernos.

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases.

Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Marítimas

Agente en Palma, M. ORDINAS — Libertad, 17.

Usted está inapetente

y la debilidad arruina su naturaleza y destruye todas sus seducciones.
Acabará usted siendo una mujer desgraciada si no toma enseguida el reconstituyente incomparable para la mujer:
El Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito crecientes. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace usted todo frasco donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja.

ARENAL | **Arenal**
Casa para alquilar frente al mar, propia para Hotel, capacidad suficiente. Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.
Se vende finca denominada molino d'En Romaguera. Razón: San Elias, 14-3.º-2.º

SIFILIS
ROOB
LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfoadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

VENEREO
CONFITES
LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, caíarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.
Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:
Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA.
DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA
Centro Farmacéutico: Marina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

ULTIMAS NOTICIAS

Política

Visita al subsecretario de la Presidencia

Madrid 20, a las 22.—Hoy ha visitado al subsecretario de la Presidencia del Consejo una comisión de la Cámara de la Propiedad urbana de Melilla para pedirle el establecimiento en aquella plaza del régimen de jurisdicción civil, del que es una excepción aquella población.

Presidía la comisión el diputado señor Fanjul.

Lo que dicen los ciervistas

Madrid 20, a las 23.—Toda la tarde los concurrentes al salón de conferencias del Congreso comentaban la sesión de ayer. Los ciervistas aseguraban que la Cierva no cesará en la actitud pues, a pesar de cuanto se diga no pueden tolerarse los pactos existentes entre el Gobierno y las izquierdas.

Algunos añadían que es muy posible que Maura también exteriorice pronto su oposición con algunos proyectos de Bergamín.

Algún diputado llegaron a insistir en que, a pesar de que el conde de Romanones lo quiere disfrazar, existe una conjura de la que forman parte los romanonistas, contra el Gobierno.

¿Qué dirá Maura?

Madrid 20, a las 24.—Al llegar al Congreso un caracterizado diputado maurista fué preguntado por los reporteros acerca de la actitud de Maura.

Se limitó a decir:—Creo que si hay tiempo el señor Maura se propone hablar el martes.

Bergamín enérgico

Madrid 20 a 24.—Los íntimos de Bergamín decían que este había hecho las siguientes manifestaciones:

—Pueden censurar mi obra cuantos quieran, pero yo no consentiré maniobras y acepto la responsabilidad de dividir a la mayoría. Antes de claudicar me marcharía a mi casa.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 20 a las 22'00

Interior contado.	68'90
Id. fin de mes.	00'00
Exterior.	85'25
Amortizable 5 p.	94'90
Amortizable 4 p.	88'00
Id. nuevo.	94'35
Acciones Banco de España.	539'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	200'00
Rio de la Plata.	215'00
Franco.	57'45
Libras.	28'13
Marcos.	2'15
Liras.	32'10
Dolares.	6'35

Barcelona 20 a las 22'00

Nortes.	65'25
Alicantes.	64'05
Andaluces.	00'00
Orenses.	00'00
Franco.	57'50
Libras.	28'10
Dollars.	6'32
Liras.	32'45
Marcos.	2'25
Franco Suizos.	120'50
Coronas.	0'00
Franco Belgas.	52'50

Noticias

generales

Gómez Carrillo y Raquel Meller se divorcian

Madrid 20 a las 22.—El señor Gómez Carrillo que reside en París ha dirigido un telegrama a la prensa madrileña confirmando la noticia de haberse divorciado con su esposa Raquel Meller.

Hace constar el señor Gómez Carrillo que el único motivo que le ha inducido a adoptar tal resolución es la incompatibilidad de caracteres.

Incidente personal

Madrid 20 a las 22.—Esta mañana en el pasillo de la Casa de Cánónigos por cuestiones profesionales han discutido, agrediendo, el letrado señor Rodríguez Rivera y don Francisco Pastor.

Se han cruzado bastonazos resultando ambos levemente heridos.

Regreso a Sevilla

Madrid 23 a las 23.—Esta noche regresarán a Sevilla los infantes don Carlos y doña Luisa.

El viaje de la exemperatriz Zita

Cádiz 20.—Se ha recibido un radiograma del «Infanta Isabel» que dice que con la exemperatriz Zita vienen 38 personas.

Enseguida que desembarque dice que marchará a Madrid.

Como hay mar gruesa si el buque no llega a la hora precisa para poder tomar el exprés, se organizará un tren especial.

Ha llegado el ayudante del Rey, el teniente coronel señor Obregón, para recibir a la exemperatriz y ponerse a sus órdenes.

Fiestas en Zaragoza

Zaragoza 20.—Han comenzado las fiestas de primavera.

Se nota gran afluencia de viajeros.

En el templo de la Virgen del Pilar se celebró una fiesta religiosa.

Por la noche se celebrará una gran ronda al estilo del país.

El Conde de Romanones

Madrid 20 a las 23.—El Conde de Romanones ha marchado a su finca «Robledo» donde pasará algunos días.

De Barcelona

Inauguración del nuevo campo del «Barcelona»

Barcelona 20 a las 24.—Se ha inaugurado el nuevo campo de foot-ball perteneciente al equipo «Barcelona».

Asistieron el capitán general, el gobernador civil y el alcalde.

Se despacharon más de 16 mil entradas.

El alcalde, desde el centro del campo, lanzó el primer balón, siendo muy ovacionado.

Seguidamente se jugó un partido entre los equipos «Barcelona» y «Smerry», irlandés.

Ganó el «Barcelona» por dos tantos a uno.

Durante el partido reinó gran entusiasmo.

Un caballo desbocado mata a un niño

Barcelona 20, a las 24.—En la calle de la Travesera se desbocó un caballo que iba unido a un carro y al llegar a la calle de Vallés mató al niño de dos años José Giralt Piñol e hirió a una hermanita de 9 años.

Deportes hípicos

Barcelona, 20 a las 24.—Se trata de fundar una sociedad popular para el fomento de los deportes hípicos, en vista del desarrollo adquirido por la afición.

Hasta ahora las carreras de caballos habían sido organizadas por una sociedad que contaba con pocos miembros.

Los teléfonos de Barcelona

Barcelona 20 a las 24.—El Ayuntamiento de Tarrasa ha acordado por unanimidad pedir al Gobierno el traspaso de los teléfonos de Barcelona a la Mancomunidad.

Se hace notar que han dado también su voto los concejales afectos al señor Sala, jefe de la Unión Monárquica.

La exposición pictórica

Barcelona 20 a las 24.—La Junta ha prorrogado la exposición de pintura hasta fin de mes.

El día 29 don Rafael Benent dará una conferencia sobre el pintor Valreda.

Del extranjero

Irlanda

Los últimos sucesos.—Víctimas

Belfast 20.—Las víctimas habidas en las jornadas del día 18 del corriente y en la noche del 18 al 19 son trece muertos y diez heridos, más cinco sinfeiners muertos y veinte heridos en los combates sangrientos librados en las calles.

La ruptura de negociaciones.—Debate

Dublín 20.—La ruptura de las negociaciones ha sido objeto en el «Dail Eirean» de un largo debate en el que De Valera ha ofrecido cooperar con el Gobierno provisional.

El presidente Mr. Griffith ha contestado que estaba dispuesto a aceptar toda cooperación con tal que los republicanos consientan en dejar de ser un obstáculo a la libre expresión de la voluntad popular.

Entrevista entre De Valera y Collins

Dublín 20.—Se sabe que después de la

reunión del «Dail Eireann», Collins y de Valera celebraron una entrevista para hacer un nuevo esfuerzo a favor de la pacificación de Irlanda.

Se dice que esta entrevista fué muy cordial.

Fallecimiento de un policia

Belfast 20.—Ha fallecido al ser conducido al hospital el agente de policía herido por la tarde.

Represalias católicas

Belfast 20.—Los católicos han tomado represalias.

Un grupo invadió un taller de tonelería matando a balazos a cuatro obreros, y huyendo poco después.

En la calle fueron tiroteados.

Resultaron heridos un transeunte y un repartidor de telégrafos.

Rusia

Trotzki dice que Rusia solo debe confiar en la fuerza del ejército rojo

Varsovia 20.—Dicen de Moscou que en la reunión de los aspirantes a ingreso en la Escuela Militar Comunista, Trotzki pronunció una violenta arenga, atacando a la Conferencia de Génova.

Dijo: No son las Conferencias las que tienen que darnos lo que necesitamos.

Solo debemos confiar en la fuerza de nuestras bayonetas y nuestros cañones, cuando los ejércitos rojos atraviesen las fronteras de los Estados capitalistas y hagamos que la bandera del bolchevismo flote en Europa.

No será extraño—añadió—que este mismo verano tenga que probar su fuerza combativa el ejército rojo.

Si llega su momento todos sabremos defender nuestro ideal e imponerlo a los demás.

Francia

Biólogo francés, fallecido

París 20.—Ha fallecido el biólogo Laveran, miembro de las Academias de Ciencias y de Medicina y expresidente de esta última.

Ejecución de un reo

Rennes 20.—Ha sido guillotinado Fernando Legadet, de 24 años, que fué condenado a muerte por parricidio.

El reo oyó misa y comulgó, marchando al patíbulo con serenidad.

Legadet llevaba un abrigo largo, un blusón blanco y un pañuelo negro a la cabeza.

Siberia

Movilización de quintas

París 20.—El Gobierno de Tcheka (Siberia Oriental) ha decretado la movilización de todas las quintas hasta 45 años, a causa de la incesante llegada de tropas japonesas y guardias blancas.

Estados Unidos

El boxeador Dempsey se casa

Nueva York 20.—El boxeador Dempsey ha declarado que el próximo invierno se casará con la señorita Edith Rohnell de Denver.

Grecia

La crisis política

Atenas 20.—El señor Stratos ha presentado la dimisión de todo el Gabinete. El Rey ha llamado a conferencia a Gounaris.

Para formar un nuevo gobierno

Atenas 20.—El señor Gounaris está efectuando activas gestiones para formar gobierno, en vista de que el gabinete presentado a la Cámara por Stratos fué derrotado.

Se cree que Gounaris conseguirá sus propósitos.

Teatros

Principal

Anoche se celebró el beneficio de la eminente soprano Genoveva Vix.

Se cantó la ópera de Massenet «Thais», de la cual hace, una creación la beneficiada.

A esa segunda representación asistió distinguida concurrencia, siendo nuevamente aplaudido el barítono Pacini, que trabajó con gran corrección y sobriedad y Genoveva Vix que, como siempre, entusiasmó a la concurrencia con su divino arte. Inútil es decir cuán del agrado del público fué su labor. Diciendo que estuvo como acostumbra creo que ya está dicho todo. Genoveva Vix puede apuntarse un nuevo y merecido éxito en su brillante carrera artística.

Rica crema de frutas PARA HELADOS

preparación rápida y económica

FRESA — MELOCOTÓN — GROSELLA
::: ALBARICOQUE Y FRANBUESA :::

CASA LLOFRIU

SEÑORAS

El flujo y las enfermedades de la matriz, se curan con las

Irrigaciones del Dr. VALLEY

Usarlas por higiene y para evitar contagios

Venta: En los Centros de Especialidades y Farmacias.

Los demás intérpretes y coro bien. Fué también muy celebrado el trabajo de la ballarina Teresita Boronat, que demostró tener un perfecto sentido de lo que es la danza. Bailó con gran propiedad y arte.

Esta noche se celebrará el beneficio de nuestro paisano el tenor Juan Nadal y la despedida de la compañía.

Se ha combinado un programa que componen los actos de más éxitos del señor Nadal y que es como sigue:

1.º Actos 3.º y 4.º de «La Bohème» por la señorita Caracciolo y el señor Nadal.

2.º Acto tercero de la ópera «Manón» (Sours de la Reine y San Sulpicio) por la señorita Caracciolo y el señor Nadal.

3.º Acto tercero de la ópera «Tosca».

Es posible que en uno de los entre actos el señor Nadal cante algunas romanzas.

La empresa tenía pensado poner en escena la ópera «Manón» tal como había ofrecido al abono; pero obstáculos insuperables (que no son económicos) surgidos a última hora se lo han impedido, lo cual hace público por si algún abonado no estuviera conforme con el cambio de programa, advirtiéndose que hasta las diez de esta mañana podrán hacer la reclamación.

Lírico

Anoche debutó en este teatro la compañía de Mercedes Perez de Vargas, poniendo en escena «Sangre gorda», entremés de los Quinteros y la comedia de Benavente «Rosas de otoño».

Asistió a la función escasa concurrencia, debido sin duda a que había función en el otro coliseo.

Después de una sola función poco podemos decir del elenco que forma la compañía. Sin embargo podemos adelantar que la impresión recibida fué buena.

La sentimental obra de Benavente fué puesta en escena con gran corrección y esmero. Los actores vistieron con buen gusto y las actrices lucieron espléndidas «toiletts». Todos los artistas trabajaron con gran discreción, no permitiendo la obra—endeble, frívola y superficial—mayores lucimientos.

Mercedes Perez de Vargas interpretó su papel de forma admirable. Trabajó con gran naturalidad, demostrando ser una excelente actriz.

La dama joven, Carmen Ortega, se distinguió notablemente en el papel de María Antonia. En las escenas más culminantes de la obra se elevó hasta lo sublime, trabajando siempre con gran sentimiento. Supo infundir al personaje tanta pasión y tal aliento de realidad que logró emocionar intensamente a la concurrencia. Carmen Ortega es una actriz a quien hemos visto trabajar muchas veces y siempre con un entusiasmo y una inteligencia encantadoras. En sucesivas funciones ya se dará cuenta al público de la verdad y justicia de estos elogios.

El primer actor, Mariano Asquerino nos pareció un actor discreto, correcto, pero un poco frío. Después de verle en otras obras ya la juzgaremos con más detenimiento.

Los demás intérpretes, bien.

Hoy a las 4 y media de la tarde, se representará la comedia «Rosas de otoño» y se proyectará la 5.ª época de la película «Los tres mosqueteros».

Por la noche a las nueve, reprise de la comedia dramática en cinco actos «Dora».

Mañana se estrenará la comedia de Fleur Caillavet, «Primerose».

Cine Nuevo

Hace varios días se abrió el cine instalado al aire libre en la calle del Sindicato (Ensanche), viéndose muy favorecido por el público.

Para la próxima semana se preparan estrenos de importancia.

LA «S. DE ALUMBADO POR GAS»

La nueva fábrica de electricidad amplía su instalación

En el «Boletín Oficial» se publica la siguiente circular del Gobernador:

«Habiendo solicitado don Luis Pascual Bauzá, en concepto de Director Gerente de la «Sociedad del Alumbrado por Gas», la autorización necesaria para instalar una turbina a vapor y un nuevo grupo de calderas en la Central eléctrica que tiene concedida en las afueras de esta Capital, se pone en conocimiento de las Corporaciones y particulares, señalando un plazo de treinta días a contar desde su publicación en el «Boletín Oficial» de la provincia para admitir las reclamaciones a que haya lugar, quedando de manifiesto el proyecto y expediente en la Jefatura de Obras públicas (calle del Temple 5-1.º) en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 13 del Reglamento aprobado por Real decreto de 27 de Marzo de 1919, acompañándose, además a continuación la Nota formulada por el Ingeniero Jefe de la provincia de que trata el mencionado artículo.»

La Nota mencionada de la Jefatura de Obras Públicas dice así:

«La Sociedad Alumbrado por Gas solicita ampliar la Central eléctrica que le fué concedida aumentando los generadores con un turbo-alternador de 750 kilovatios a 5.000 voltios empleando vapor recalentado a 300º y a la presión de 12 kgs.

Para la producción de vapor se instala un grupo de calderas tubulares. Las obras solo afectan al interior de la fábrica, no hay, por tanto, servidumbre.»

Espectáculos

Principal

A las 9 de la noche despedida de la compañía «La Bohème» (actos 3.º y 4.º) por Juanita Caracciolo y Juan Nadal «Manon» (acto 3.º) Juanita Caracciolo, Juan Nadal y Sandro Griff. «Tosca» (acto 3.º) por Juanita Caracciolo y Juan Nadal.

Lírico

Compañía cómica-dramática de Mercedes Perez de Vargas.

A las 4 y media de la tarde la comedia en tres actos «Rosas de otoño» y proyección de «Los tres mosqueteros».

Noche a las 9 en punto la comedia en cinco actos «Dora».

Lunes a las 9 de la noche estreno de la comedia en tres actos de Fier y Faillet «Primerose».

Moderno

A las 11 de la mañana función de cine.

Desde las 3 y media sesión continúa de cine: 2.ª jornada de «El hombre de las tres caras» y «El ladrón de joyas» 4 part-s.

En Santa catalina, a las 3'30. cine.

Protectora

Desde las 3 y media función de cine: «Amor y fé», 15.º y 16.º episodios de «El hombre león» y «El cabaret a la moda».

Asistencia Palmesana

Desde las 3 y media función de cine: 1.º y 2.º libro de «Matías Sandori» y otras.

Victoria

Desde las 3 y media sesión de cine (No hemos recibido programa).

Cine nuevo

De 7 y media a 11 y media función de cine: «La mano invisible», «Las variedades de Charlot» y «Capitán Grog y su grumete».

Cine Doré (Hostales)

De 5 a 11 y media función de cine: primer episodio de «Judex» «El amor a la humanidad» y «El regalo del tío».

Extravío

Desde Génova, por San Agustín a Palma se ha perdido una correa de goina para los automóviles marca «David».

Se gratificará a quien la entregue en esta Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Hay capital

disponible para industria, comercio o negocio en marcha.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Se vende

un perro de raza lobo. Para informes: Brossa, 1-piso 1.º (Altos de la Joyería de Luis Coda).